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ЧЕТВЕРТЫЙ ГОД МЭРА РУСЛАНА БОЛОТОВА 
Сегодня в «Иркутске» — самые важные цитаты из отчета 

главы города о том, каким был для областного центра 2023-й 

Стр. 3, 8–9

ГОРОД ГОТОВИТСЯ ФОНТАНИРОВАТЬ
В Иркутске полным ходом идет проверка работоспособности 

фонтанов после зимы
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Пробуждать после зимней спячки 
фонтан у ЗАГСа начали на прошлой 
неделе, 17 апреля. Первыми здесь 
появились отделочники. С пилами, 
цементным раствором и керамиче-
ской плиткой сотрудники МУП «Водо-
канал» (компании, обслуживающей 
все городские фонтаны) прошлись 
по периметру четырех чаш и восстано-
вили внешнюю отделку — выпавшие 
и треснувшие элементы заменили 
на новые, затерли швы, проверили 
герметичность.

Параллельно к своим обязанностям 
приступили специалисты по сборке 
оборудования — с места хранения 
на площадь Конституции были до-
ставлены все сложные составляющие 
фонтана с подсветкой. И пока одни 
монтировали систему, другие очища-
ли от скопившегося мусора чаши ка-
скадного фонтанного комплекса.

— В наши задачи входит обслужи-
вание всех муниципальных фонтанов 
Иркутска, — рассказывает Владимир 
Юндзель, начальник электролабора-
тории МУП «Водоканал». — Весной 
мы должны провести техническое об-
служивание оборудования, отремон-

тировать вышедшие из строя узлы, 
установить все на свои места и запу-
стить фонтаны в действие 1 мая.

В прошлом году, по словам Влади-
мира Юндзеля, была нарушена гидро-
изоляция нескольких осветительных 
фонарей — внутрь попала вода и вы-
вела из строя светодиодные матрицы, 
однако их удалось починить силами 
местных специалистов.

— Конкретно это оборудование 
было привезено в Иркутск из Евро-
пы около 18 лет назад. Тогда фонтан 
у Дворца бракосочетания был под-
вергнут масштабной реконструкции, 
устаревшие системы заменили на со-
временную по тем временам установ-
ку. И сегодня фонтан продолжает ра-
ботать и радовать горожан, — говорит 
Владимир Петрович.

Конечно, у всего оборудования 
есть свой срок службы, и, например, 

«шкаф» управления фонтаном про-
шел реконструкцию два года назад.

Если центр управления будет 
следить за работой фонтана в авто-
матическом режиме и выставлять 
разнообразные сценарии его работы, 
то настройка форсунок и фонарей де-
лается вручную.

— Слесари и электрики надевают 
резиновые комбинезоны, заходят 
в воду и с помощью инструментов 
выравнивают, выстраивают, подкру-
чивают, регулируют все элементы. 
Наша задача — сделать так, чтобы все 
струи били согласно чертежам, чтобы 
соблюдалась картинка фонтана и все 
было гармонично, — перечисляет на-
чальник электролаборатории.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Екатерина, бухгалтер:
— Не знаю, никогда не за-

думывалась об этом. Мож-
но, конечно, попробовать 
вспомнить и пересчитать. 
А вот навскидку вспоминаю 
три крупных фонтана — это 
в сквере Кирова, возле ЗАГСа 
и возле Дворца спорта. Еще 
сейчас вспомнила фонтан из-
под земли — на улице Карла 
Маркса! Если подумать, на-
верное, все вспомнятся. 

Юрий, студент:
— Точно не знаю, но да-

вайте предположим, что 
семь штук. Точно знаю, что 
есть у Дворца спорта, рядом 
с кинотеатром «Баргузин». 
Больше всего мне нравится 
тот, что у «Труда», недалеко 
от остановки. Летом там хо-
рошо — брызги разлетаются 
вместе с ветром и приятно 
охлаждают.

Анастасия, учитель:
— Не знаю точного ко-

личества, но когда была 
студенткой, мы даже доклад 
о фонтанах делали. Давай-
те предположу, что их 40! 
Лично я люблю больше всего 
фонтан на улице Карла Марк-
са, возле музея города. Он на-
полнен жизнью — дети могут 
по нему бегать, брызгаться. 
Это оставляет очень хорошие 
впечатления!

С прохожими общалась  
Ирина Белец
Фото автора

* Правильный ответ — в городе 
11 муниципальных фонтанов.

Александр, студент:
— Честно говоря, не знаю, 

сколько их. Чаще всего я бы-
ваю в центре Иркутска, в Ок-
тябрьском округе — вплоть 
до Молодежного, поэтому 
вспоминаются те фонтаны, 
что по пути… Один из первых 
в голове всплывает фонтан 
в сквере Кирова, еще недале-
ко от кинотеатра «Баргузин» 
есть, возле Дворца спорта. 
Но мне больше нравится 
фонтан в сквере — здесь по-
сидеть можно, посмотреть 
на него, отдохнуть.

Олег, издатель:
— Не могу ответить точно. 

Может, 25? Если посчитать 
городские и на частных тер-
риториях, наверное, набе-
рется. Мне самым заметным 
кажется фонтан у стадиона 
«Труд». Может, чаще там 
бываю, а может, какие-то 
ассоциации. Еще вспоми-
нается фонтан возле Музея 
города Иркутска — номер 
один у детей. Третий — в рай-
оне ЗАГСа, к нему у меня 
тоже теплые чувства, я даже 
купался в нем в детстве. 
Конечно, фонтан в сквере 
Кирова — классический, 
монументальный.

ФОНТАНОВ МНОГО НЕ БЫВАЕТ
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города:  

«Как вы думаете, сколько в Иркутске фонтанов?»*

Окончание на стр. 12

ИРКУТСК ГОТОВИТСЯ ФОНТАНИРОВАТЬ
В городе полным ходом идет проверка 

работоспособности фонтанов после зимы

Прорезиненный комбинезон, 
инструменты и погружение 
в воду — так выглядят будни 

спецбригады иркутского «Водокана-
ла», когда город готовится к сезонно-
му запуску фонтанов. Задачи специ-
алистов — смонтировать убранное 
на зиму оборудование, подключить 
электрику, проверить работоспособ-
ность всех систем после консерва-
ции. А когда все детали установлены 
на свои места, начинается напол-
нение чаш водой и настройка на-
правления струй, их силы, рисунка 
и подсветки. Корреспондент «Иркут-
ска» наблюдала за отладкой обору-
дования самого большого в городе 
фонтана на площади Конституции 
у Дворца бракосочетания.

В област-
ном центре 
организо-

ван месячник 
по саночистке, 
благоустрой-
ству и озеле-
нению. Весь 
апрель красим 
ограждения вдоль дорог, 
урны и лавочки в парках 
и скверах, моем памятни-
ки, мемориальные доски, 
а также приводим в порядок 
городские фонтаны, кото-
рые традиционно запустим 
1 мая. В течение всего сезона 
специалисты будут уде-
лять внимание их содержа-
нию: осуществлять 
очистку и техниче-
ское обслуживание 
оборудования.

Мэр Иркутска  Руслан Болотов
»

««

Сейчас фонтан на площади Конституции полностью готов к работе. Однако 
этому предшествовала серьезная подготовка. Сначала сотрудники МУП 
«Водоканал» восстановили внешнюю облицовку, очистили чаши, проверили 
целостность гидроизоляции, собрали и смонтировали оборудование. Затем 
специалисты подключили сети электроэнергии и водоснабжения, дожда-
лись заполнения резервуаров, после чего настроили все лампы подсветки 
и форсунки. Когда становится ясно, что фонтан полностью готов к сезону, 
питание отключают, чтобы торжественно включить его ранним утром 1 мая

Оборудование фонтанов — дорого-
стоящее удовольствие. Например, 
стоимость одного светильника со-
ставляет несколько десятков тысяч 
рублей, при этом в двух чашах 
каскадной системы на площади 
Конституции установлены 83 таких 
прибора. «К счастью, иркутяне лю-
бят свой город и актов вандализма 
в фонтанах не совершают. За 17 лет 
работы был лишь один случай, 
когда кто-то намеренно разбил один 
из светильников в фонтане у Дворца 
спорта», — рассказывает Владимир 
Юндзель, начальник электролабо-
ратории МУП «Водоканал»
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МЭР РАССКАЗАЛ ПРО 2023-Й
Традиционный ежегодный отчет городской власти 

состоялся в минувший четверг, 25 апреля

— Мы всегда ориентируемся 
на мнение горожан, сообща действуем 
в их интересах. Делаем все от нас за-
висящее, чтобы областной центр ста-
новился лучше и комфортнее. Сегодня 
много сил направлено на поддержку 
участников специальной военной опе-
рации. Несмотря на это, нам удается 
выполнять социальные обязательства 
перед жителями, реализовывать мас-
штабные проекты, которые позволят 
Иркутску развиваться на десятилетия 
вперед. Мы последовательно и пла-
номерно ведем работу по укреплению 
инженерного, дорожно-транспортного 
и социального каркасов областного 
центра. Качественно улучшили мно-
гие экономические показатели, — под-
черкнул Руслан Болотов.

Глава города отметил, что за по-
следние три года наблюдается устой-
чивая динамика роста бюджета Ир-

кутска. В 2023 году город принимал 
участие сразу в семи национальных 
проектах: «Жилье и городская сре-
да», «Безопасные качественные до-
роги», «Экология», «Образование», 
«Демография», «Культура», «Туризм 
и индустрия гостеприимства». На вы-
деляемые деньги расселяют граж-
дан из аварийного жилья, приводят 
в порядок городские пространства 
и дворы, ремонтируют дороги, строят 
школы и детские сады, спортивные 
объекты, улучшают экологическую 
обстановку.

— Отрадно видеть, что областной 
центр развивается, намечены пер-
спективные направления. Городская 
администрация реализует знаковые 
проекты, важные не только для само-
го Иркутска, но и для области в целом. 
Мы работаем единой командой, в тес-
ном контакте с Русланом Николае-

вичем и его коллегами. Наша задача 
— в ближайшие годы сделать Иркутск 
соответствующим статусу центра Вос-
точной Сибири. Могу заверить, что 
мы, со своей стороны, готовы к даль-
нейшему всестороннему сотрудниче-
ству с администрацией города, — от-
метил губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

— Благодаря эффективной работе 
администрации Иркутска у нас есть 
понимание и приоритеты развития 
города. Правительство Иркутской об-
ласти их поддерживает. В последние 
годы мы стабильно выделяем средства 
из областного бюджета на решение 
социальных, коммунальных и других 
проблем, которые есть в Иркутске. Бу-
дем продолжать и дальше двигаться 
в этом направлении. Приоритетные 
задачи уже реализуем. Одна из них 
— строительство теплового луча, ко-
торый даст импульс для развития 
района. В нем появится новое жилье, 
школы, детские сады и объекты здра-
воохранения, — прокомментировал 
председатель правительства Иркут-
ской области Константин Зайцев.

Расходы бюджета города 
в 2023 году составили 39,3 миллиарда 
рублей. Большая часть была направ-
лена на образование, ЖКХ, сферу 
дорожного хозяйства и развитие 
транспорта.

— Несмотря на сложное для нашей 
страны время — это и санкционное 
давление, и проведение специальной 
военной операции, нам вместе с мэ-
ром Иркутска удается наращивать 
бюджет города. В прошлом году мы 
строили социальные объекты, ремон-
тировали дороги, оказывали помощь 
бойцам специальной военной опера-
ции и их семьям. Сделано очень много, 
и я убежден, что в нынешнем году 
сделаем еще больше. Мы одна коман-
да: дума города, мэр и правительство 
региона. И у нас все обязательно полу-
чится, — отметил председатель думы 
Иркутска Евгений Стекачев.
На стр. 8–9 — самое важное 

из отчета мэра Иркутска Рус-
лана Болотова

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Глава областного центра Руслан Болотов озвучил основные по-
казатели, достигнутые в разных сферах: реализация нацио
нальных проектов, строительство социальных, спортивных 

и культурных объектов, ремонт дорог, благоустройство, обновление 
муниципального транспорта, переселение из аварийного жилья, по-
мощь участникам СВО и их семьям.

КЛЕЩАМ В ГОРОДЕ НЕ МЕСТО
Специальную обработку начинают в парках 

и скверах Иркутска

43 территории во всех районах 
города опрыскают смертель-
ным для клещей, но безопас-

ным для людей и животных раство-
ром. Эта работа начнется в конце 
апреля — начале мая: уже заключен 
контракт с подрядной организаци-
ей, сотрудники которой специализи-
руются на подобных обработках.

— Планируем охватить парки, рощи, скве-
ры, кладбища, леса и другие зеленые зоны 
общей площадью 593,8 гектара. Будет приме-
няться специальный раствор, безопасный для 
людей и домашних животных. Территории, 
препараты и сроки проведения работ опреде-
лены с учетом рекомендаций регионального 
управления Роспотребнадзора, — рассказал 
начальник отдела экологической безопас-
ности и контроля администрации Иркутска 
Игорь Быченко.

Мероприятия пройдут на островах Юность, 
Конном, в скверах «Южный», «Россия», 
имени Кирова, на Александровском, Русско-
Амурском, Еврейском, Маратовском, Ново-
Ленинском кладбищах, в Ушаковском лесу, 
на заливе Якоби, в районе остановок «Кафе» 
и «Гаражи», в парках «Комсомольский», 
300-летия Иркутска, в рощах между Безбоко-
ва и Захарова, с южной стороны микрорайона 
Университетского и в других местах массового 
пребывания.

Мероприятия будут проводить только при 
благоприятном метеопрогнозе — отсутствии 
осадков на ближайшие трое суток. Админи-
страция Иркутска примет работы у подрядчи-

ка после получения результатов энтомологи-
ческого контроля качества.

Жителям рекомендуют соблюдать правила 
безопасности при нахождении на озеленен-
ных территориях: использовать в соответствии 
с инструкцией специальные аэрозоли против 
клещей, надевать закрытую одежду, прово-
дить регулярные осмотры на наличие крово-
сосущих паразитов.

Наталья Вяземцева. Фото пресс-службы 
администрации Иркутска

ГОРОЖАНЕ ПРОЯВИЛИ БДИТЕЛЬНОСТЬ
Полиция задержала подростка, 

разрисовавшего остановку

О том, что парень рисует 
на остановочном па-
вильоне «Жуковского» 

и расположенном рядом киоске 
на улице Лермонтова, в отдел 
полиции сообщили неравно-
душные местные жители. При-
бывшие на место сотрудники 
патрульнопостовой службы 
задержали несовершеннолет-
него. 14летний иркутянин 
в присутствии законных пред-
ставителей дал признательные 
показания. Он рассказал, что 
полтора года назад увлекся 
граффити, после чего стал 
рисовать на фасадах зданий 
и сооружений города.

Сейчас решается вопрос о привлечении 
родителей к ответственности (это ста-
тья 5.35 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях). 
Материалы дела также направлены в ко-
миссию по делам несовершеннолетних 
и защите их прав Свердловского округа 
администрации Иркутска.

Напомним, что раньше, 30 марта, 
установили личность несовершенно-
летнего, который наносил граффити 
на опоры Академического моста. Об-
наружить правонарушение удалось 
благодаря системе видеонаблюдения. 
В этот же день подросток и его отец за-

красили надписи. В настоящее время 
решается вопрос о привлечении его 
родителей к административной от-
ветственности. Кроме того, сотрудники 
муниципального предприятия «Служ-
ба эксплуатации мостов» провели 
оценку испорченного имущества. Все 
затраты на восстановление эстетиче-
ского вида мостового сооружения обя-
заны будут компенсировать законные 
представители правонарушителя.

Семен Рихванов
Фото ГУ МВД России по Иркутской 

области

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Подчеркну: все, что мы 
делаем, было бы невозмож-
но без командной работы 
мэрии Иркутска, депутатов 
думы города, Законодатель-
ного Собрания, правитель-
ства региона, личной под-
держки губернатора Игоря 
Кобзева, а также федераль-
ного центра и нашего пре-
зидента Владимира Путина. 
Все достигнутое — результат 
совместного труда на благо 
всех жителей столицы При-
байкалья. Будем работать 
дальше.

25 апреля, зал мэрии, за трибуной — Руслан Болотов, идет отчет главы администрации города о сделанном в 2023 году. 
В зале — более 200 человек: губернатор Игорь Кобзев, председатель правительства Иркутской области Константин За-
йцев, депутаты Законодательного Собрания и городской думы, ветераны и общественники. Еще сотни горожан смотре-
ли отчет Руслана Болотова на канале администрации города в YouTube

Это фото с телефона 14-летнего «ху-
дожника»: там еще несколько таких 
работ! Увидев парня с баллончиком, 
который расписывал остановку 
на Лермонтова непонятными бук-
вами и символами, местные жители 
позвонили в полицию. 14-летнего 
подростка задержали на месте. 
Дальше взрослые будут решать, как 
правонарушитель и его родители 
ликвидируют «живопись»

Вот так выглядит специалист по 
противоклещевой обработке: за-
щитная униформа, баллон с раство-
ром и опрыскиватель. Обработка 
организована для профилактики 
инфекций, передающихся кле-
щами: энцефалита, боррелиоза 
и других. На каждом обработанном 
участке размещают таблички для 
информирования населения
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ЧЕЛОВЕК, ПОСТРОИВШИЙ ГОРОД
С уважением и гордостью: в Иркутске отметили 105-летие со дня рождения 

Николая Салацкого — одного из самых известных градоначальников

По словам мэра Иркутска Руслана Болотова, 
именно благодаря начинаниям Николая Фран-
цевича город получил перспективы для роста 
и развития. «Когда я шел на это мероприятие, 
я волновался, что холодный ветер и дождь не по-
зволят собрать вместе всех, кто знал Николая 
Францевича Салацкого, кто многие годы работал 
вместе с ним, чтобы выразить ему слова благо-
дарности. Но каким-то чудесным образом ветер 
стих, вышло солнце, что весьма символично», — 
Руслан Николаевич тепло говорил о своем совет-
ском коллеге, не раз подчеркнул, что именно при 
Николае Салацком были заложены основы эко-
номической мощи Иркутска и традиции береж-
ного отношения к наследию. Наш мэр убежден, 
например, что в соответствии с курсом, который 
был заложен Николаем Францевичем, в школах 
города сейчас введено преподавание предмета 
«Иркутсковедение». Это необходимо в том чис-
ле для того, чтобы будущие поколения иркутян 
знали и помнили имена своих прославленных 
земляков, таких как первопроходцы в области 
вертолетостроения Николай Камов и Михаил 
Миль, писатель Валентин Распутин, драматург 
Александр Вампилов, режиссер Леонид Гайдай 
и, конечно, градоначальник Николай Салацкий.

— В биографии Николая Францевича были два 
основополагающих периода — участие в Великой 
Отечественной войне (он был тяжело ранен, ко-
миссован) и затем работа на благо нашего города. 
Сначала в качестве секретаря партийной орга-
низации Иркутской ГЭС, а с 1962 года в течение 
18 лет — председателем горисполкома. И все эти 
годы он честно, эффективно заботился о горожа-
нах, о нашем Иркутске, — поделился с собравши-
мися экс-губернатор Иркутской области Борис 
Говорин. — Этот период времени был наполнен 

преобразованиями, стремлением сделать город 
лучше, красивее. Очень много внимания он уде-
лял строительству, здравоохранению, сфере об-
разования и сохранению культурного наследия, 
которым так богат наш Иркутск. Очень много Ни-
колай Францевич сделал и после того, как ушел 
на пенсию, будучи председателем Всероссийского 
общества охраны памятников истории и культу-
ры. Он был талантливым человеком, грамотным 
руководителем и действительно легендарной для 
Иркутска личностью.

Председатель Совета почетных граждан Ир-
кутска, главный врач факультетских клиник 
Иркутского государственного медицинского уни-
верситета Гайдар Гайдаров вспомнил, как, будучи 
секретарем комитета комсомола мединститута, 
он обсуждал с Николаем Францевичем вопрос со-
хранения памятника архитектуры — фармацевти-
ческого корпуса ИГМУ.

— Это здание, вблизи которого сегодня стоит 
бюст Николая Францевича, — памятник архитек-
туры федерального значения. Чтобы восстано-
вить его, нужно было согласовывать все вопросы 
со столичными ведомствами и добиться выделе-
ния финансов на ремонт. Он очень серьезно эту 
просьбу воспринял, оперативно были подготовле-
ны и подписаны все обращения, выделены день-

ги, проведены работы. Здание, как вы видите, 
и сегодня продолжает служить городу, — расска-
зал Гайдар Гайдаров.

Много теплых слов сказал, вспоминая свою 
совместную работу с Николаем Францевичем Са-
лацким, и председатель исполкома Кировского 
районного совета народных депутатов Александр 
Савин.

— Я был избран на должность председателя 
Кировского райисполкома в ноябре 1973 года. 
Прошло ровно два дня, меня вызывает Николай 
Францевич и говорит: «Заходи, молодой предсе-
датель, я кое-что хочу тебе пожелать». Мы с ним 
проговорили целый час, и работали мы потом 
вместе восемь лет. Он был учителем и наставни-
ком с большой буквы, — поделился Александр 
Николаевич.

Вспоминая все те проекты, которые были реа-
лизованы в Иркутске под руководством Николая 
Салацкого, Александр Николаевич отдельно 
остановился на обустройстве территории мемори-
ального комплекса «Вечный огонь». Реализация 
идеи по созданию памятника на месте золоотва-
ла, по которому проходила узкоколейка завода 
имени Куйбышева, была очень трудоемкой. Во-

Масштаб личности и размах преобра-
зований, которые произошли в Ир-
кутске в тот период, когда во главе 

города стоял Николай Салацкий, дают все 
основания называть его сегодня человеком
легендой. С именем Салацкого связано воз-
ведение Иркутской ГЭС, по его инициативе 
началось строительство НовоИркутской 
ТЭЦ, Иннокентьевского моста, микрорай-
онов НовоЛенино, Первомайского, Юби-
лейного, при нем построены Дворец спорта, 
Торговый комплекс, гостиница «Интурист», 
кинотеатры «Гигант» и «Баргузин», запуще-
но движение троллейбусов. При Салацком 
впервые создан генплан Иркутска с учетом 
перспектив развития города. Благодаря его 
усилиям были сохранены многие историче-
ские и архитектурные памятники: поднят 
со дна Байкала ледокол «Ангара», отрестав-
рированы Богоявленский собор и Спасская 
церковь, открыт Доммузей Волконских. 
В центре Иркутска, в сквере возле драмтеа-
тра, где установлен бюст Николая Франце-
вича, в конце прошлой недели состоялось 
памятное мероприятие.

Гайдар Гайдаров, 
председатель Совета 
почетных граждан 
Иркутска, главный 
врач факультетских 
клиник ИГМУ, знал Ни-
колая Салацкого еще 
будучи секретарем 
комитета комсомола 
мединститута: «Нико-
лай Францевич был 
человеком сильной 
воли, человеком слова 
и дела. Благодаря его 
деятельному участию 
отреставрировали 
корпуса факультет-
ских клиник, которые 
являются объектами 
культурного наследия 
Иркутска»

Александр Савин, 
председатель испол-
кома Кировского 
районного совета 
народных депутатов,   
рассказывая о стро-
ительстве Иннокен-
тьевского моста, ко-
торый существенно 
снизил транспортную 
нагрузку в правобе-
режной части города, 
так охарактеризовал 
усилия председателя 
Иркутского гориспол-
кома Николая Салац-
кого, защищавшего 
проект в Москве: 
«Николай Францевич 
за него полжизни 
отдал»

Окончание на стр. 12

Два мэра Иркут-
ска: действующий 
— Руслан Болотов 
и Борис Говорин 
(1990–1997 годы) 
в ожидании нача-
ла митинга в честь 
105-летия Николая 
Салацкого. Наверня-
ка есть что обсудить, 
о чем поговорить 
и посоветоваться. 
Борис Александро-
вич — член Совета 
почетных граждан 
Иркутска, активно 
интересуется город-
скими проблемами 
— «держит руку 
на пульсе» города

Мэр Иркутска Руслан Болотов о Нико-
лае Салацком, который 18 лет руководил 
Иркутским горисполкомом (фактически 
это мэр города в советское время): «Ир-
кутск ХХ века, его облик, его масштаб 
— заслуга Николая Францевича. По его 
инициативе началось строительство Инно-
кентьевского моста, мемориала «Вечный 
огонь», микрорайонов Ново-Ленино, Перво-
майского, Юбилейного, запущено движение 
троллейбусов. Под его руководством поднят 
со дна Байкала ледокол «Ангара», отрестав-
рированы Богоявленский собор и Спасская 
церковь, открыт Дом-музей Волконских. 
Вспоминать его добрыми словами будет еще 
не одно поколение иркутян» 

Николай Францевич Салацкий сражался на Курской 
дуге, в 1943 году был тяжело ранен. «Бойцов у меня 
осталось всего человек 10–12. Я вскакиваю, кричу: 
«За Родину! За Сталина! Вперед!» И делаю последний 
прыжок к траншее. В это время — сильный удар. Меня 
отбросило, упал вниз головой, лицом в картофель-
ную борозду. Через какой-то миг очнулся, приподнял 
голову, увидел капитана и тихо сказал: «Товарищ ка-
питан, меня убило» — так он написал в своих воспо-
минаниях «О былом как было. Записки председателя 
горисполкома»
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Специалисты МКУ «Городская среда» каждый год 
с момента установки стелы «Город трудовой до-
блести» тщательно моют монумент. Барельефы 
очищают с помощью «Керхеров» водой под давле-
нием, используя специальные щадящие моющие 
средства. 1 Мая, в Праздник Весны и Труда, когда 
здесь состоится традиционный митинг, стела в лу-
чах подсветки будет сиять чистотой

Всего за один день 20 апреля во всех четырех окру-
гах Иркутска собрано и вывезено 1300 тонн мусора. 
В субботней массовой уборке приняли участие около 
20 тысяч человек. Это почти в три раза больше, чем 
в прошлом году, а значит, люди гораздо активнее 
болеют за чистоту улиц и красивых уголков родного 
города

Наши иркутские пенсионерки — всем пенсионеркам 
пенсионерки в плане активной жизненной позиции! 
Жительница улицы Трудовой Анна Кравцова, увидев 
на субботнике возле своего дома мэра Руслана 
Болотова, немедленно доложила главе города о про-
блемных местах на «подшефной» ей территории: 
«Надо бы тротуар заасфальтировать да клумбу раз-
бить», — считает Анна Ивановна

ЧИСТО ПО-ИРКУТСКИ
На субботник вышло в три раза больше горожан, 

чем в прошлом году: около 20 тысяч человек

20  апреля в Иркутске прошел обще-
городской субботник, в этот день 
порядок навели более чем на 100 тер-

риториях. За три недели апреля в процессе ме-
сячника санитарной очистки во всех округах 
прошли уже сотни мероприятий. Около 8000 
жителей и 490 предприятий убрали более 
четырех гектаров территорий, ликвидировали 
90 несанкционированных свалок и вывезли 
138 тонн мусора. Репортерская группа нашего 
еженедельника наблюдала, как в общую рабо-
ту включились мэр Иркутска Руслан Болотов 
и вицемэр Андрей Южаков. В разных районах 
города работали представители общественных 
объединений, волонтеры, школьники, студен-
ты, трудовые коллективы, коммерческие орга-
низации, сотрудники администрации и просто 
активные жители. Когда верстался этот номер 
«Иркутска», уже стало известно, что город по-
бил свой собственный прошлогодний рекорд: 
на уборку вышли 20 тысяч человек (в три раза 
больше, чем в 2023 году).

Субботник для Руслана Болотова начался в 10 утра 
возле дома № 55 на улице Волжской. Более 100 человек 
собрались здесь, чтобы очистить территорию от мусора 
и прошлогодней листвы: коммунальные службы уже про-
вели плановую обрезку деревьев и демонтаж сухостоя.

— Место выбрано не случайно, на этом участке запла-
нировано строительство начальной школы, поэтому в этом 
году мы решили начать здесь наводить порядок, чтобы по-
казать жителям, что здесь уже очень скоро вся эта терри-
тория кардинально преобразится, — объяснил репортерам 
«Иркутска» глава Октябрьского округа Георгий Комаров.

Дружная команда активистов, вооружившись граблями 
и метлами, собрала мусор со всей округи. Буквально за час 
здесь выросла целая гора мешков с прошлогодней листвой 
и всеми видами бытовых отходов.

— Мы состоим в молодежном совете нашей 
организации и пришли помочь, чтобы в на-

шем городе было чисто, — рассказала 
специалист Межрайонной инспекции 
Федеральной налоговой службы России 
№ 25 по Иркутской области Екатерина 
Васильева. — Здесь рядом детский сад, 

хочется, чтобы ребятишки шли в него 
по чистой территории, для нас это важно. 

Но и уборка на свежем воздухе, в хорошей 
компании, понимание, что ты что-то делаешь на пользу 
общества, добавляют хорошего настроения!

Мэр Иркутска Руслан Болотов активно включился 
в уборку пустыря — собирал мусор и выносил мешки вме-
сте со всеми, пока местная жительница, пенсионерка с ак-
тивной жизненной позицией (а бывает ли иначе? — Прим. 
ред.) из дома № 66 на улице Трудовой Анна Кравцова 
не воспользовалась своим правом «открытого микрофо-
на». Анна Ивановна показала мэру города тротуар вдоль 
дома № 61 на улице Лыткина, арку дома № 66 на улице 

Трудовой и местную детскую площадку. Все эти объекты, 
по мнению активной горожанки, требуют вмешательства: 
асфальтирования тротуара, устройства клумбы или просто 
наведения порядка на площадке. Руслан Николаевич, по-
ручив Георгию Комарову, главе Октябрьского округа, как 
первичному звену городской власти на этой территории, 
обсудить с Анной Ивановной возможность решения ее не-
быстрых задач (вроде асфальтирования и клумбы), сам по-
шел туда, где проблема решалась «здесь и сейчас», — наво-
дить порядок на детской площадке.

А там среди качелей и каруселей мэр сделал несколь-
ким прохожим и просто наблюдателям взрослого возраста, 
праздно проводящим время в окрестностях кипящего суб-
ботника, предложение, от которого ну никак они не могли 
отказаться: принять участие в общегородской уборке. Уже 
через минуту новым участникам выдали перчатки и меш-
ки, они включились в работу и стали бодро собирать мусор 
на детской площадке. Вскоре на подмогу вновь привле-
ченным сторонникам пришли специалисты ООО «Южное 
управление жилищно-коммунальными системами».

Организовав наведение порядка на участке у Трудовой, 
66, Руслан Болотов отправился в квартал у дома № 131/2 
на улице Пискунова, где уборкой территории занимался 
коллектив благотворительного фонда «Любимый город». 
Жители соседних домов вместе с детьми также активно 
подключились к участию в субботнике.

— Сегодня, как рачительные хозяева, с наступлением 
теплых весенних дней мы всем Иркутском вышли на суб-
ботник. Участие в нем принимают тысячи неравнодушных 
горожан. Особенно радует, что люди приходят целыми 
семьями, тем самым приучая детей к порядку, — рассказы-
вал по дороге репортерам «Иркутска» мэр города. — Всех 
обеспечили необходимым инвентарем: выдали 43 тысячи 
пар перчаток и 79 тысяч мешков для мусора. Наводим 
чистоту в рощах, прибрежных и лесных зонах, на детских 
площадках и дворовых территориях.

Тем временем работа кипела и на Байкальском коль-
це возле стелы «Иркутск — город трудовой доблести» 
и в прибрежной зоне Ангары. На уборку территории 
здесь во главе с вице-мэром Андреем Южаковым вышли 
представители Иркутского регионального отделения Рос-
сийского военно-исторического общества, члены партии 
«Единая Россия», активисты «Молодой гвардии Единой 
России» и студенты Иркутского техникума экономики 
и права.

— В рамках городского субботника, объ-
явленного мэром Русланом Болотовым, 

волонтеры наводят порядок в сквере 
трудовой доблести. Это является под-
готовкой к Празднику весны и труда: 
1 мая здесь пройдет торжественное 
мероприятие, — рассказал руководи-

тель регионального отделения РВИО, 
вице-мэр Иркутска Андрей Южаков. — 

И хочу отметить, что по сравнению с другими 
территориями мусора здесь намного меньше, все-таки 
иркутяне с уважением относятся к этому знаковому месту, 
ведут себя здесь воспитанно. И это радует.

Пятилетний Максим Калугин, пожалуй, стал самым 
популярным участником субботника — и неважно, 
что мешок с мусором для него пока неподъемен! 
Выяснилось, что отец Максима Александр Калугин 
(руководитель ООО «Южное управление жилищ-
но-коммунальными системами») уже второй год 
привлекает к участию в субботнике своего сына: 
уверен, что к чистоте ребенка нужно приучать 
с самого раннего возраста — не только примером, 
но и через личное участие

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Камуфляжные штаны, неприметная куртка 
и бейсболка: непросто узнать мэра Иркутска Рус-
лана Болотова в этом виде. Жители Волжской, 55 
(и близлежащих домов), видя нашу репортерскую 
группу и понимая по наличию фотоаппарата, что 
мы «в теме», на всякий случай не раз уточнили: 
«Это же наш мэр?», «О, это Руслан Болотов убира-
ется?!», «Руслан Николаевич? А мы с ним вместе 
в прошлом году на субботнике в Пади Долгой 
убирались, у меня там мама живет рядом!»
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ОКРУГУ № 2 ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ
Депутат городской думы Виталий Матвийчук — о том, что сделано 

на подшефной территории

—  Виталий Николаевич, вы дважды выдви-
гались на выборы от КПРФ и были поддержаны 
избирателями. Планируете в этом году выдви-
гать свою кандидатуру на новый думский срок?

— Я честно два срока отработал как депутат от КПРФ, 
как бы меня ни уговаривали и ни заставляли вступить 
в другие объединения. На выборы в сентябре 2024 года 
я принял решение пойти от «Единой России». Если рань-
ше, на мой взгляд, ЕР была партией почетных людей, 
то сейчас в нее пришли молодые энергичные кадры. 
Я уже подал документы на праймериз. В конце мая со-
стоится голосование. Надеюсь, что люди меня поддер-
жат. Кроме этого, считаю, что сейчас всем необходимо 
сплотиться вокруг президента для выполнения важней-
шей задачи — успешного завершения специальной во-
енной операции и возвращения домой, к семьям наших 
защитников.
—  Сами как оцениваете свою депутатскую 

работу?
— Считаю, что мы с нашими активистами хорошо 

отработали, мне есть чем гордиться. Когда я избрался, 
практически весь округ был в запустении, в частном 
секторе вообще не было ни одной асфальтированной 
дороги.

Кроме того, при поддержке администрации города 
провели масштабный ремонт спорткомплекса «Локомо-
тив», где обновили кровлю, фасад, заменили инженер-
ные системы, оборудовали раздевалки, два зала — для 
волейбола и тяжелой атлетики, на стадионе уложили 
новое искусственное покрытие. Второй спортивный 
комплекс «Высота», который был заброшен. Многие 
о нем даже не знают, он находится на улице Томсона. 
Его тоже капитально отремонтировали: сделали новую 
кровлю, уложили керамогранит, заменили электрику 
и систему отопления, смонтировали вентиляцию. Ря-
дом с «Высотой» расположен жилой комплекс «Город 
огней», где предоставляются квартиры детям-сиротам, 
в этом районе проживает немало многодетных семей. 
И то, что у ребят есть возможность заниматься спортом, 
я считаю реальным достижением. А на улице Тельмана, 
53 работают один из лучших в городе хоккейных кортов 
и спортплощадка, на Мичурина тоже есть хоккейный 
корт и скейт-парк. В округе сделан акцент на развитии 
именно дворового спорта.

Дворов много сделано, спортивных и детских пло-
щадок, капитально отремонтированы улица Академика 
Образцова, переулок Восточный, преобразованы в совре-
менные проспекты улицы Ледовского и Баумана. На углу 
улиц 3-й Советской и Тельмана обустроен рынок. Рассе-

лено много ветхого жилья. Постепенно облагораживаем 
сад Томсона.
—  Ново-Ленино всегда считался отдаленным 

районом из-за проблем с транспортом. Что-то 
изменилось?

— Первая перемена к лучшему связана с реконструк-
цией улицы Трактовой. Это очень протяженный уча-
сток, где маршрутным автобусам нередко приходилось 
подолгу стоять в пробках. В начале этого созыва я при 
поддержке депутатов Ленинского округа вышел с ини-
циативой сделать выделенную полосу для автобусов. По-
сле реализации этой идеи жителям Ново-Ленино проще 
стало доезжать до центральной части города, где многие 
работают.

А в этом году, когда город приобрел более 80 новых 
автобусов, при нашей настойчивости большинство из них 
были определены на маршруты в Ленинский округ. И это 

также положительно сказалось на решении транспорт-
ной проблемы.
—  У вас в округе ведь не так давно открылась 

после реконструкции общественная баня? Та-
кое в наше время бывает нечасто.

— Баня требовала капитального ремонта коммуни-
каций, и в 2022 году ее закрыли. Но для территории, где 
обширный частный сектор, это беда. Многие там до сих 
пор ходят к колонке за водой с бидоном. Практически 
каждый день эта проблема была объектом моего вни-
мания. Более десяти раз я выносил вопрос на думские 
комиссии, обсуждали проблему и пути ее решения. Стали 
искать варианты, как без денег восстановить здание. 
Изу чили варианты частно-муниципального партнерства, 
нашли компанию, которая занимается предоставлением 
банных услуг. Объект передали в концессию. Благода-
ря оказанной мне помощи депутатами думы комплекс 
подключили к теплоснабжению в кратчайшие сроки 
и реконструкцию удалось довести до конца. Баня уже 
работает, и у жителей частного сектора есть возможность 
воспользоваться ее услугами бесплатно за счет субсидии 
городского бюджета.
—  Все депутаты в большей или меньшей сте-

пени сталкиваются с проблемами нехватки 
школ и детских садов. Как у вас в округе с этим 
обстоят дела?

— Детсадов в округе три. Они хоть и не новые, но до-
бротные и, в принципе, пока справляются. Есть три шко-
лы. Серьезная проблема возникла, когда встал вопрос 
о ремонте школы № 7: выяснилось, что здание не под-
лежит ремонту. Тогда я вышел к коллегам-депутатам 
с просьбой выделить деньги на проектирование новой 
школы, меня поддержали. Но площадь участка не соот-
ветствовала современным требованиям. На повестке дня 
тогда встал вопрос о признании близлежащих ветхих 
домов аварийными, требовалось и снести их. Пришлось 
идти убеждать жильцов, чтобы они инициировали про-
ведение независимой оценки состояния домов. Многие 
не верили, что после признания жилья аварийным они 
получат новые квартиры, и ничего не хотели предприни-
мать. Сейчас, когда часть этих старых бараков уже снес-
ли, люди приходят и говорят слова благодарности.

Также на месте расселенных домов нашли участок для 
строительства Дома творчества. Цель нашей команды 
сейчас на освобождающихся от старого жилья площадях 
зарезервировать землю под развитие социальных проек-
тов и внести их в генплан города. В него уже внесены но-
вый детский сад, школа, физкультурно-оздоровительный 
комплекс, Дом творчества, в районе объездной дороги 
— ледовый дворец.
—  В одном из интервью вы сказали, что се-

крет успеха работы депутата — это быть 
всегда рядом с жителями, знать их проблемы, 
искать пути решения. Как удается всегда быть 
рядом с жителями?

— У нас в округе работает дружная команда. В мою 
депутатскую приемную на улице Розы Люксембург, 27 
можно прийти с любой проблемой. Там работает пункт 
сбора вещей для малоимущих, волонтерский пункт, где 
два раза в неделю особо нуждающимся бесплатно раз-
дается хлеб. Также проходит сбор макулатуры, которую 
в мае мы сдаем и на вырученные деньги покупаем са-
женцы деревьев. Вместе со школьниками их потом вы-
саживаем. Я считаю, что жители микрорайона должны 
чувствовать свою причастность к тем переменам, кото-
рые происходят сегодня в Ново-Ленино. И я им очень 
благодарен за их душевный отклик на те усилия, которые 
мы вместе с ними прилагаем, чтобы изменить жизнь 
округа к лучшему. Сегодня, в предвыборный период, 
кандидаты, идущие на выборы, приписывают эти заслуги 
себе. Но я уверен, что большинство избирателей понима-
ют, что успехи в округе — достижение нашей совместной 
работой с жителями.

Большую часть избирательного округа № 2, 
который находится в Ленинском округе, 
занимает частный сектор. Когда Виталий 

Матвийчук в 2014 году впервые стал депутатом 
думы Иркутска, на этой территории НовоЛенино, 
по его собственному признанию, «не было ни до-
рог в частном секторе, ни тротуаров». Еще ему 
достались заброшенный стадион «Локомотив», 
множество ларьков вблизи остановки «Школь-
ная», куда местные жители наведывались за деше-
выми увеселительными напитками, доживавшая 
последние дни общественная баня и ветхое жи-
лье, населенное людьми, полностью потерявшими 
веру в светлое будущее. Сегодня Виталий Никола-
евич, отработавший в думе два срока, рассказывая 
о проделанной работе, говорит: «Я не стану скром-
ничать, нам с жителями есть чем гордиться».

Депутат городской думы Виталий Матвийчук 
в гостях у редакции «Иркутска»: говорили 
о том, что совместно с другими депутатами Ле-
нинского округа удалось изменить тенденцию, 
когда бюджетные деньги направлялись в при-
оритетном порядке на благоустройство цен-
тральной части города. «Сегодня Ново-Ленино 
— это развивающийся современный район, 
и в этом серьезный вклад — мой и жителей», — 
убежден Виталий Николаевич

Марина Тихонова. Фото автора и из архива Виталия Матвийчука

Чаепитие после общегородского субботника 20 апреля. «Сегодня в режиме нон-стоп провели 
субботники в округе: убравшись в одном дворе, направлялись в другой. Вместе с жителями 
собрали более трех машин мусора. Для всех участников мы приготовили вкусные угощения 
и чай из семейного самовара», — написал в своем телеграм-канале в этот день депутат от из-
бирательного округа № 2 Виталий Матвийчук

Сквер на остановке «Школьная» в Ново-Ленино был бла-
гоустроен по программе «Формирование комфортной 
городской среды». Много лет на этом месте стояли ларьки, 
где круглосуточно местные жители могли приобрести ал-
коголь. Депутат вместе с общественниками контролировал 
работы, в ходе которых устранялись замечания по устрой-
ству лестниц, водостоков, высадке деревьев и обустройству 
тротуаров. Сейчас сквер на «Школьной» — одно из самых 
красивых общественных пространств в округе
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ПОЛИКЛИНИКА НА МЕСТЕ «ЧАЙКИ»
Депутаты обсудили проект и строительство 

медицинского учреждения

В настоящее время завершены 
проектные работы будущего объ-
екта здравоохранения на земельном 
участке, где ранее располагался 
кинотеатр «Чайка».

— Были определенные сомнения 
у строителей — встанет ли объект 
с заданными параметрами на дан-
ный земельный участок. Но сегодня 
завершены предпроектные работы. 
Результаты радуют. Объект можно 
разместить на этом участке. Пред-
варительно определены стоимость 
проектирования поликлиники — 
35 млн рублей и стоимость строи-
тельства — 2,4 млрд рублей, — рас-
сказала заместитель министра 
здравоохранения Иркутской обла-
сти Галина Синькова.

В соответствии с продлением 
президентом России Владимиром 
Путиным национального проекта 

«Модернизация первичного звена 
организаций здравоохранения РФ» 
до 2030 года регион начал форми-
ровать программу, в которую плани-
руют включить и строительство этой 
поликлиники.

— Мы договорились с нашими 
коллегами из Законодательного Со-
брания, депутатами, которые пред-

ставляют город Иркутск, что будет 
подготовлено дополнительное об-
ращение совместно с министерством 
здравоохранения региона в адрес 
министерства строительства, до-
рожного хозяйства области для того, 
чтобы при корректировке бюджета 
в мае этого года была предусмотре-
на строчка о проектировании поли-

клиники № 5 в сумме 35 миллионов 
рублей. Это самое основное, что мы 
сейчас должны сделать, — отметил 
председатель думы города Евгений 
Стекачев.

Если финансирование на проект-
ные работы предусмотрят в бюджете 
региона на ближайшей коррек-
тировке, то в 2024 году возможно 
будет провести конкурс по опреде-
лению подрядчика, а в 2026 году 
приступить к возведению само-
го объекта, которое займет око-
ло трех лет. Таким образом, при 
своевременном финансировании 
к 2029 году строительство будет 
завершено.

— Сейчас идет ряд спекуляций, 
что на месте бывшего кинотеатра 
«Чайка» не построят обещанный 
объект здравоохранения, а будет 
очередная многоэтажная жилая 
застройка. Но я хочу заверить, что 
здесь возведут детскую поликлини-
ку № 5. Мы продолжим работать 
в этом направлении, нас поддержи-
вают все ветви власти, — резюми-
ровала депутат от избирательного 
округа № 29, главный врач ОГБУЗ 
«Иркутская городская больница 
№ 5» Ольга Клевцова.

Депутаты думы города Ир-
кутска от избирательных 
округов № 29, 30 и 31 Оль-

га Клевцова, Алексей Колмаков 
и Максим Девочкин (в настоящее 
время депутат Законодательного 
Собрания региона) поднимают 
вопрос строительства детской 
поликлиники № 5 с 2019 года. 
Чтобы обсудить проект и строи-
тельство объекта, прямо на месте 
будущей поликлиники прошла 
встреча с и. о. министра здраво-
охранения Иркутской области 
Андреем Модестовым и его заме-
стителем Галиной Синьковой.

КОГДА РЕШАЮТ ЖИТЕЛИ
Евгений Стекачев поделился опытом реализации 

инициативных проектов в Иркутске

Президент РФ Владимир Пу-
тин отметил, что необходимо 
повышать роль живого, ини-

циативного бюджетирования, чтобы 
не менее пяти процентов расходов 
муниципалитетов распределялись 
с учетом пожеланий, предложений 
жителей. Таким образом, по его пору-
чению был разработан соответству-
ющий законопроект на федеральном 
уровне. В 2022 году закон приняли 
в регионе. И о том, как были реали-
зованы проекты в городе Иркутске, 
депутатам областного парламента 
рассказал спикер думы Евгений Сте-
качев.

Иркутск присоединился к инициативному 
бюджетированию также в 2022 году при при-
нятии соответствующего решения городской 
думой. Областной центр стал активным участ-
ником — на рассмотрение поступило 118 про-
ектов, из которых были выбраны 40, а в число 
победителей вошли 27 предложений иркутян.

Из десяти направлений приоритетными 
в выборе иркутян остаются «Благоустройство 
территорий» и «Организация детских и спор-
тивных площадок».

— Экспериментальным для областного цен-
тра стал проект «Устройство ледового катка 
в сквере имени Кирова». Никогда еще здесь, 
в самом центре областного центра, не было 
ледовой площадки. И вот благодаря иници-
ативному проекту в новогодние каникулы 
жители и гости Иркутска могли провести вре-
мя на коньках, — отметил председатель думы 
Иркутска Евгений Стекачев.

В текущем году будет реализовано 40 ини-
циативных предложений иркутян. Так, будет 
проведена большая работа по благоустройству: 
приобретут оборудование для парка отдыха 
«Дружба», заменят игровое и детское обо-
рудование на бульваре Постышева, в сквере 
«Мир», обустроят скейт-площадку в сквере 
«Россия», отремонтируют сцену «Ракушка» 
на острове Юность, станет более уютным сквер 
Армянской культуры, проведут работы по ре-
монту освещения и организации подсветки 
на площади Конституции и не только.

В некоторых учреждениях образования, 
культуры и спорта в рамках проекта обновят 
оборудование, обустроят современные пло-
щадки для игр и физической активности, 
оборудуют видеонаблюдение, установят сцены 
для театральных постановок, скульптуры и вы-
полнят иные работы.

ДЕЛАЕМ ГОРОД ЧИЩЕ
В Иркутске прошли массовые 

субботники

В областном центре апрель объявлен 
месячником по санитарной очистке 
территории. К субботникам присоеди-

нились местные жители и депутаты город-
ской думы.

Депутат от избирательного округа № 18 Алексей 
Кудрявцев вместе с командой партии «Единая Россия» 
и жителями своего округа проводил уборку на обще-
ственных пространствах, прилегающих к реке Ушаковке 
на улице Поленова, 27, 29, 31, 33/4, 33/5, 35в, улице 
Култукской, 99/19, 99/17, 99/15.

— Общими усилиями удалось вычистить несколько 
сотен метров как парковых территорий, так и не облаго-
роженных участков берега реки Ушаковки, — рассказал 
Алексей Кудрявцев. — В эти дни как никогда наш город, 
наша земля нуждается в очищении, ведь недаром имен-
но в эти дни все православные верующие держат Вели-
кий пост, как и наши далекие предки. Именно поэтому 
я и мои сторонники поддержали это благое дело.

Вице-спикер, депутат от округа № 19 Сергей Юдин 
присоединился к общегородскому субботнику. Вместе 
с неравнодушными жителями Сергей Леонидович вы-
чищал дворовые территории от мусора, накопленного 
за зиму. Общими усилиями удалось очистить дворы 
на улицах Сурикова, 22, 22а, 24, 26, Ленина, 4 и 6, Чка-
лова, 33, 37, 39а, в переулке Гершевича, 1.

— Я и мои единомышленники решили провести 
субботник и очистить территории от всего ненужного, 
что скопилось за прошедшие осень и зиму. Ведь чи-
стота — это не просто отсутствие мусора, но и чистота 
мыслей, слов, дел. После субботников наш Иркутск 
преображается и становится лучше, — отметил Сергей 
Леонидович.

Субботник прошел и в избирательном округе № 28 
председателя думы Евгения Стекачева. В нем приняли 
участие жители домов № 64 и 65, совет ТОС «Универси-
тетский», школьники. При этом 27 апреля планируется 
еще одно мероприятие по очистке территории от мусо-
ра. Общий сбор планируется у скейт-парка «Березовая 
роща» (Университетский, 16). Мешки и рабочие перчат-
ки выдадут всем желающим.

На фото — эскиз будущей поликлиники № 5. Это пятиэтажное здание на ули-
це Терешковой, в котором планируют разместить детскую поликлинику 
на 350 посещений в смену и женскую консультацию на 150 мест

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из открытых источников

Председатель думы Ир-
кутска Евгений Стекачев 
в Законодательном Со-
брании региона рассказы-
вает об итогах реализации 
инициативных проектов 
в областном центре. Всего 
в 2023 году по всей Иркут-
ской области было вопло-
щено в жизнь чуть более 
400 важных идей, а в этом 
году их количество возрас-
тет почти до 600. Иркутск 
— один из самых активных 
городов региона, жители 
которого принимают уча-
стие в таком конкурсе
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БЮДЖЕТ ГОРОДА: ТОЛЬКО РАСТЕМ 
«Особо хочу отметить: у нас устойчивый рост субсидий 
из областного бюджета (в том числе за счет федераль-
ного) на софинансирование расходных обязательств 
города. Этого нам удается достигать за счет активного 
участия Иркутска в федеральных и региональных го-
сударственных программах, в том числе в реализации 
национальных проектов, — подчеркнул мэр Иркутска, 
рассказывая о финансовой политике городской власти. 
— Начиная с 2021-го (именно тогда я впервые пред-
ставлял отчет), когда озвучиваю показатели бюджета, 
неизменно начинаю со слов: «По сравнению с прошлым 
годом мы увечили доходную часть». 2023-й не стал ис-
ключением: прирост составил 8,2 миллиарда рублей. 
Для сравнения: в 2022-м в городской бюджет поступи-
ло 31,5 миллиарда, а в 2023-м — более 39 миллиардов 
рублей. За годы работы увеличили эту часть почти 
в два раза. Собственные доходы в 2023-м составили 
16,3 миллиарда рублей, по сравнению с позапрошлым 
годом они выросли на 2,4 миллиарда рублей. Такой 
качественный подъем произошел в основном за счет 
роста поступлений налогов»

«Тепловой луч — крупнейший 
за полвека инфраструктурный про-
ект, который воплощаем в Иркутске. 
По масштабу он не уступает измене-
ниям всего инженерного коммуналь-
ного хозяйства 70-х годов прошлого 
века.

Общая мощность подключаемой 
нагрузки (109 Гкал/час) даст возмож-
ность развивать территорию ком-
плексно: возвести там более одного 
миллиона квадратных метров совре-
менного жилья, дополнительно по-
строить девять социальных объектов.

Кстати говоря, Иркутская область 
стала одним из первых регионов Рос-
сии, где воспользовались возможно-

стью получить федеральные средства 
на реализацию такого крупного ин-
фраструктурного проекта. Благодаря 
поддержке регионального прави-
тельства, губернатора Игоря Кобзева 
объем государственных инвестиций 
превышает 9,8 миллиарда рублей. 
Тепловой луч — это:

 9 более 5,5 км современных сетей;
 9 новые насосные станции и те-
пловые пункты;

 9 вывод из работы семи устарев-
ших котельных;

 9 строительство девяти соци-
альных объектов;

 9 возведение более 1 млн кв. м 
жилья».

Отчет мэра Иркутска вместе с тысячами горожан 
смотрел на YouTube-канале администрации города 

Иркутска Илья Спирин
Фото и иллюстрации пресс-службы администрации Иркутска

ЧЕТВЕРТЫЙ ГОД МЭРА РУСЛАНА БОЛОТОВА
Сегодня в «Иркутске» — самые важные цитаты из отчета главы города о том,  каким был  

для областного центра 2023-й 

«1 МАЯ 2020 ГОДА 
СТАЛ РАБОТАТЬ  

МЭРОМ ИРКУТСКА»
Руслан Болотов 

начал традиционный, 
казалось бы, отчет мэра 

искренним рассказом 
о первых своих задачах 

в должности главы города
«На инаугурации сказал, что понимаю 

всю ответственность перед жителями 
города. И четко осознаю, сколько про-
блем и вопросов, которые накапливались 
годами, нам необходимо решить вместе 
с коллективом единомышленников. Гу-
бернатор региона Игорь Иванович Кобзев 
вручил мне папку с пожеланиями от ир-
кутян, депутаты — наказы от жителей. 
Именно они и другие напутствия от почет-
ных граждан, представителей ветеранских 
и молодежных организаций, участников 
общественных и национально-культурных 
объединений, Общественной палаты, ак-
тивистов ТОСов стали основой всей нашей 
работы. Мы всегда ориентируемся на мне-
ние горожан, сообща действуем в их инте-
ресах. Делаем все от нас зависящее, чтобы 
областной центр становился лучше и ком-
фортнее. Несмотря на то, что мы живем 
с вами в очень непростое время. Многие 
вызовы, с которыми столкнулись, стали 
серьезной проверкой на прочность. Мы 
пережили пандемию ковида, природные 
катаклизмы. Сегодня много сил направ-
лено на поддержку специальной военной 
операции. Но даже в этих сложных усло-
виях нам удается выполнять социальные 
обязательства перед людьми, реализовы-
вать масштабные проекты, которые позво-
лят Иркутску развиваться на десятилетия 
вперед. Но главное — мы не допустили 
ухудшения качества жизни земляков».

ПОДЗЕМНЫЕ РАБОТЫ В БУДУЩЕЕ

О ДОРОГАХ — ПРАВДУ И ТОЛЬКО ПРАВДУ

НОВЫЕ ПАМЯТНЫЕ МЕСТА В ИРКУТСКЕ
«В 2023-м в Иркутске появилось еще два знаковых ме-

ста, связанных с историей нашего города. Сквер на улице 
Ленина украсила архитектурно-художественная компо-
зиция, на которой изображен взлетающий вертолет. Так 
мы увековечили память земляков — авиаконструкторов 
Михаила Миля и Николая Камова.

Сквер и мемориал в честь героев-медиков, погибших 
от коронавирусной инфекции, — это дань уважения нашей 
новейшей истории. Во время пандемии мы потеряли 46 
врачей, медсестер и медбратьев, фельдшеров, водителей 
скорой помощи. Они спасали других, не думая о себе. Мы 
всегда будем помнить об этом самоотверженном подвиге.

В прошлом году мы привели в порядок территорию 
около памятника Ивану Семеновичу Постоловскому и его 
боевым товарищам. Долгое время имя руководителя со-
ветской власти в Сибири, революционера, большевика 
было предано забвению. Но это наша с вами история, 
и мы должны чтить ее, уважать память предков».

«Я всегда прямо говорю о тех 
проблемах, с которыми сталкива-
емся, озвучиваю острые вопросы. 
Те, что по-настоящему волнуют 
иркутян. Есть сферы, в которые 
мы ежегодно направляем большие 
средства, силы и ресурсы, но градус 
напряженности в обществе по не-
которым темам фактически не сни-
жается. К таким «больным вопро-
сам» относятся дороги и транспорт.

Ежегодно мы комплексно ре-
монтируем десятки километров 
дорог. Однако с каждым наступле-
нием весны эта тема особенно обо-
стряется. Соцсети переполняются 
гневными сообщениями, люди 
требуют привести в порядок весь 
город одномоментно. Давайте бу-
дем объективными. В сегодняшних 
условиях разом этого не сделать. 
На те деньги, что выделяют Иркут-
ску, мы можем отремонтировать 
20 с небольшим километров в год. 
А на содержании у нас — больше 
тысячи. Такими темпами нам по-
требуется лет 50, чтобы привести 
к нормативам все дороги. Со-
вместно с правительством региона 
делаем все, чтобы добиться допол-
нительного финансирования.

ИРКУТСК ПОКАЗАЛ РОССИИ 
«СЧАСТЬЕ ЧИСТОЙ ВОДЫ»

«В прошлом году благодаря участию в нацпро-
екте «Туризм и индустрия гостеприимства» сто-
лица Прибайкалья превратилась в Ледовый город 
«Счастье чистой воды».

 9 Более 150 арт-объектов из тысячи кубоме-
тров льда сделали на туристическом маршру-
те «Зеленая линия». 

 9 33 буквы иркутского алфавита украсили сквер 
имени Кирова.

 9 Впервые залили каток на главной городской 
площади вокруг фонтана.

 9 Известная поэтесса Ах Астахова выступила 
на концерте проекта.

 9 Возле памятника Александру III открыли ал-
лею Славы иркутского хоккея с мячом.

 9 Появилась музыкальная композиция «Счастье 
чистой воды».
Аналогов подобному проекту в России еще 

не было. По крайней мере, фестиваль «Иркут-
ский алфавит» точно нигде не проводился! В нем 
участвовали скульпторы со всей России. Ледовые 
буквы отразили наш местный колорит, историче-
ские и культурные особенности столицы. Работа 
талантливого Ивана Гирфанова — победителя фе-
стиваля — запомнилась мне больше всего. В букве 
Р он запечатлел нашего знаменитого земляка — 
писателя Валентина Распутина».

В этом году я вновь побывал 
на послании президента Федераль-
ному Собранию. В своем выступле-

нии Владимир Владимирович Путин 
сказал: «Мы все, граждане России, будем 
вместе защищать нашу свободу, право 
на мирную и достойную жизнь, сами 
и только сами определять свой путь, 
беречь связь поколений, а значит, непре-
рывность исторического развития, ре-
шать те задачи, которые стоят перед 
страной, исходя из нашего мировоззре-
ния, наших традиций, верований, кото-
рые мы передадим своим детям». 
Эти сильные искренние слова пре-
зидента по сути отражают всю 
нашу деятельность.

Мэр Иркутска Руслан Болотов
»

««

«Иркутский проект Ледовый 
город «Счастье чистой воды» 
стал одной из основных точек 
притяжения для россиян в но-
вогодние праздники. Вице-
премьер России Дмитрий Чер-
нышенко сообщил, что проект 
вошел в число крупных 
событий в сфере российского 
внутреннего туризма наряду 
с мероприятиями в Суздале, 
Великом Устюге и Рожде-
ственской ярмаркой в Санкт-
Петербурге», — рассказал 
на отчете Руслан Болотов

Самым протяженным объек-
том в 2023 году стала улица 
Полярная: ремонтировали 
5,5 км на участке от Воров-

ского до проезда Морского.

На всем протяжении 
окружной дороги в микро-
районе Зеленом (а это 2,5 
километра) заменили по-

крытие проезжей части, смон-
тировали водоотводные лотки 
и современное освещение.

При ремонте на улице 
Терешковой переложи-
ли 650 метров трамвай-
ных путей. Участок про-

тяженностью более километра 
на Академической расширили 
почти на восемь метров.

Два крупных проек-
та, завершения работ 
на которых иркутяне 

ждали больше всего: это 
капитальный ремонт улицы 

Верхняя Набережная и ре-
конструкция путепровода 

на Джамбула».

В прошлом 
году комплек-
сно отремонти-

ровали 21 участок 
(всего 23 км) 
по нацпроекту 
«Безопасные ка-
чественные 
дороги».

Улица Байкальская (на участке от Волжской до Лисихи) после и до ремонта. «В прошлом 
году отремонтировали Байкальскую: по ней было большое количество обращений. 
Работы, кстати говоря, выполнили в короткие сроки: на объект вышли в июле, в августе 
уже завершили», — мэр Иркутска, рассказывая о ремонтах дорог в городе, отметил, что 
многое делается за счет дополнительного финансирования и экономии

Утро 2 марта этого 
года в сквере Кирова 
было… зеленым: 
на площади воз-
ле «серого дома» 
выстроили рекорд-
ное количество 
низкопольных 
автобусов НЕФАЗ 
большого класса 
вместимости, 80 
из них предназна-
чались Иркутску. 
В сентябре 2022-го 
партия в 40 только 
что прибывших 

в город автобусов стояла ровно на этом же месте, 
и казалось — ну что может быть лучше и масштабнее? 
А вот что — на улицы областного центра вышло вдвое 
больше новых НЕФАЗов

ГОРОД НА КОЛЕСАХ
«Сейчас наши силы направлены на обновление 

автопарка городского транспорта. В прошлом 
году нам одобрили заявку на закупку 80 новых 
НЕФАЗов большой вместимости. Кстати говоря, 
завод-изготовитель собирал машины, учитывая 
пожелания наших иркутян. В салонах сделали до-
полнительные люки и форточки.

Когда шоферам вручали ключи от новых авто-
бусов, в глазах некоторых были искренние сле-
зы. Они говорили, что такого количества нового 
транспорта никогда не видели и не верили, что 
это возможно. В общей сложности пополнили ав-
топарк на 126 единиц. Такое беспрецедентное ко-
личество автобусов мы закупили впервые за всю 
историю нашего МУПа. Сегодня все они курсиру-
ют по городским маршрутам. Но жители — и я их 
прекрасно понимаю — просят большего.

Следующий этап: модернизация МУП «Иркутскгор-
транс». В 2023-м на линию вышел троллейбус 
нового поколения «Адмирал», мы закупили два 
новых трамвайных кузова. Да, пока это капля 
в море. Но мы прорабатываем этот вопрос, в том 
числе и на федеральном уровне».

НАЦПРОЕКТ «ФКГС»: БЛАГОУСТРОЙСТВО И КОМФОРТ
«Заброшенные когда-то 

пустыри стали точками при-
тяжения сотен иркутян благо-
даря национальному проекту 
«Формирование комфортной 
городской среды». Провели 
работы на Русско-Амурском 
мемориальном комплексе, 
создали новый парк «Патри-
от» в районе улицы Ширямо-
ва. На территории бывшего 
военного городка ИВАТУ 
на месте заброшенного пу-
стыря появился Курсантский 
сквер. Там же благоустроили 
аллею генерала Калицова. Ее 
украшением стали муралы, 
которые нанесли на фаса-
ды жилых домов. На одном 
из них изображен русский 
полководец Александр Су-
воров, на другом — генерал-
майор, начальник ИВВАИУ 
Солтан Калицов.

Еще один значимый 
объект, который появил-
ся в столице Прибайкалья 
в прошлом году, — первый 
в регионе бетонный скейт-
парк. Он является самым 
крупным объектом для заня-

тий экстремальными видами 
спорта в нашем городе. Его 
площадь — полторы тысячи 
квадратных метров.

Еще одну площадку для 
подобных тренировок обу-

строили в парке «Комсомоль-
ский». Там же сделали аллею 
Авиаторов. Также в прошлом 
году благоустраивали скверы 
в микрорайонах Приморском 
и Топкинском, Падь Долгую».

Вот что рассказал во время своего отчета Руслан Болотов о скейт-
парке на берегу Ушаковки: «Как сказал на открытии один из участ-
ников соревнований — начинающий спортсмен Андрей Несте-
ренко, «площадка получилась огонь вообще». А если серьезно, 
то к нам приезжали ребята из Союза экстремальных видов спорта. 
Они побывали в 15 регионах — от Урала до Дальнего Востока. Про 
наш скейт-парк отозвались, что он лучший из увиденных»

ИРКУТСК СВОИХ НЕ БРОСАЕТ
«Чтобы обеспечить адресность и качество 

доставки, приняли решение создать специ-
альный фонд — «Любимый город», который 
собирает средства для нужд СВО. За время 
работы иркутяне перечислили более 9 млн 
рублей. Все эти средства направляли стро-
го по потребностям военнослужащих. Мы 
на постоянной связи с нашими бойцами, по-
этому точно знаем, что нужно ребятам.

Не оставляем без внимания и их семьи. 
Оказываем им медицинскую, психологиче-
скую, социальную, правовую, юридическую, 
бытовую поддержку. В прошлом году вместе 
с правительством региона реализовали бо-
лее 30 мер. Сегодня дети участников СВО 
также получают горячее питание в школах, 
бесплатно ходят в детский сад и пользуются 
городским транспортом, посещают творче-
ские и спортивные кружки. Медицинские 
учреждения города для детей и жен прово-
дят бесплатные обследования. Обеспечиваем 
дровами тех, кто проживает в частном секто-
ре. Также в 2023-м на последнем заседании 
думы совместно с депутатами приняли ре-
шение: семьям участников специальной во-
енной операции будут компенсировать стои-
мость проездных билетов на муниципальном 
транспорте.

Я часто встречаюсь с нашими бойцами, 
с их родными и близкими. Невозможно 
не сопереживать матерям, женам. Особенно 
тем, кто потерял своих сыновей и мужей. 

Каждый раз убеждаюсь: у этих женщин 
есть совершенно особенная сила. Несмотря 
на горе, у них абсолютно четкое понимание: 
их мужчины погибли не зря — они выполни-
ли свой долг, защищая нашу с вами мирную 
жизнь», — сказав эти слова, мэр Иркутска 
Руслан Болотов объявил минуту молчания.

Идет погрузка автомобиля, полностью 
подготовленного муниципальным 
«Иркутскавтотрансом» для отправки «за 
ленточку». В 2023 году на фронт из Ир-
кутска было доставлено более 300 тонн 
груза, 44 автомобиля. Только сотрудники 
администрации города перебросили 27 
единиц техники в места дислокации во-
инских частей на территории Донецкой 
и Луганской народных республик

ДЕТСАДЫ И ШКОЛЫ:  
«КИРПИЧ К КИРПИЧУ»

«В 2023 году мы вели большую работу по про-
ектированию социальных объектов, предпроектной 
подготовке. Это шесть детских садов, четыре школы 
и шесть спортивных объектов.

Детские сады:
 9 в Радищево;
 9 на ул. Костычева;
 9 на ул. Култукской;
 9 на 140 мест на ул. Советской;
 9 на 220 мест в мкр-не Союз;
 9 на 150 мест в мкр-не Нижняя Лисиха.

Школы:
 9 на 1550 мест на ул. Ярославского;
 9 на 1225 мест в мкр-не Союз;
 9 блок дополнительного образования к школе № 63.

Спортивные объекты:
 9 крытый тренировочный каток на ул. Ленской;
 9 ФОК с универсальном залом в мкр-не Топкинском;
 9 спортивно-оздоровительные комплексы с бас-

сейнами в микрорайоне Зеленом, в предместье 
Радищево, на улице Шахтерской.

Положительные заключения 
госэкспертизы на проекты:

 9 школа на ул. Мелентьева;
 9 ФОК в мкр-не Лесном.

Продолжили строительство школ № 53, № 75, 
на Багратиона. Когда говорю про эти объекты, осо-
бенно про последний, то не могу не пояснить свою 
позицию. Такое в моей практике впервые: когда 
вместо того, чтобы завершить строительство, мы 
вынуждены заниматься судебными разбиратель-
ствами, доказывая свою правоту. В этой непростой 
ситуации есть только одни пострадавшие — это жи-
тели Свердловского округа и их дети, которые уже 
столько времени ждут открытия школы. И мы сде-
лаем все, чтобы завершить ее строительство.

Также в 2023-м мы начали возводить детский сад 
в Нижней Лисихе и самую крупную школу в Иркутске 
— на 1550 мест на улице Ярославского. Подрядчики 
там крепкие, надежные, показывают хороший темп ра-
бот. Твердо убежден, что все закончат в срок».
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       НАШИ УМНИКИ       И УМНИЦЫ
    Учащиеся Лицея ИГУ встречают              окончание учебного года победами  
              на конкурсах всероссийского              и международного масштаба

Исследования отечественных социологов и психологов 
показывают, что современные подростки и молодые 
люди стали более амбициозными, ставят перед собой 

более четкие и высокие цели, больше ценят и уважают себя. 
Эти полезные качества закладываются в семье и развивают-
ся в процессе обучения, так что роль педагогов и наставни-
ков остается очень важной и ответственной. Корреспондент 
газеты «Иркутск» встретилась со старшеклассниками из Ли-
цея ИГУ — призерами недавних олимпиад и конференций, 
а также с их учителями, чтобы узнать, что мотивирует ребят 
углубленно изучать материал в свое личное время и как под-
готовить ученика к участию в различных конкурсах.

Получать удовольствие 
от учебы

В этом учебном году ученица 10 «Л» 
класса Варвара Быкова трижды успеш-
но выступала на больших площадках, 
презентуя свою исследовательскую 
работу по лингвистике: городская 
конференции «Юность. Творчество. 
Поиск», региональная научно-прак-
тическая конференция «Молодежь: 
шаги в науку» и Всероссийский кон-
курс исследовательских и проектных 
работ школьников «Высший пилотаж» 
в Москве. Девушка проанализирова-
ла языковые и речевые особенности 
спортивного репортажа на английском 
и русском языках на основе трансля-
ций по фигурному катанию: сравнива-
ла спортивные телерепортажи и стили 
комментирования в трех странах, вы-
явила их отличия и сходства.

— Отличия существенные! Для бри-
танских и американских репортажей 
характерно спокойное, сдержанное 
повествование, основанное на фактах: 
историческая и биографическая справ-
ки, описание программы, которую 
спортсмен выполняет на льду, безоце-
ночное озвучивание результата. Ком-
ментатор не показывает личных пред-
почтений, не болеет за конкретных 
спортсменов, одинаково сочувствует 
всем. Российские комментаторы ставят 
целью не только проинформировать 
аудиторию, но и создать эмоциональ-
ную картину происходящего, передать 
собственные переживания. Они демон-
стрируют свои предпочтения, — объ-
ясняет Варвара.

Если говорить о предпочтениях, 
то старшеклассница выбрала спортив-
ную тему не случайно, она является 
поклонницей фигурного катания 
с 2018 года, поэтому решила объеди-

История семьи = история страны 
Знать и чтить свои корни, любить и уважать 

малую родину — для 11-классника Максима Жда-
нова это не пустые слова, а проявление здорового 
патриотизма. Он начал интересоваться историей 
семьи еще в пятом классе и за несколько лет раз-
работал целый проект, в котором проследил свой 
род до XIX века. Оказалось, что Максим — пото-
мок российского музыкального педагога, пианиста 
и композитора Рудольфа Августовича Гуммерта, 
отстаивавшего принцип доступности музыкаль-
ного искусства в разных слоях населения, одно-
го из основателей Казанской государственной 
консерватории, недавно отметившей 100-летний 
юбилей.

— Родители поддержали мой интерес. Большую 
роль в исследовании играл семейный архив, рас-
сказы моей прабабушки, фотографии — я сделал 
оцифровку всех старинных снимков. Также изучал 
архив Казанской консерватории, работал с доку-
ментами Казанского музыкального училища, об-
щался с сотрудниками учреждения лично. Я хотел 
узнать о своей родословной, чтобы понять глубин-
ные исторические процессы, которые повлияли на 
судьбы моих родных, предков, на страну в целом, 
— говорит Максим.

С проектом по генеалогии лицеист не раз 
участвовал в конкурсах и становился один раз 
призером и два раза победителем. Научный ру-
ководитель старшеклассника — преподаватель 
истории и обществознания Лицея ИГУ Оксана 
Валерьевна Баловацкая направляла ученика, по-
могая расширить и углубить тему. В 2022 году 
Максим участвовал в региональной конферен-

ции проектно-исследовательских работ «Наука. 
Технологии. Интеллект», где занял второе место. 
Жюри высоко оценило его выступление и поре-
комендовало издать книгу с историей семьи. Эта 
идея вдохновила юношу, и сейчас монография 
с его родословной находится на предпечатной 
подготовке. В этом учебном году Максим стал 
призером заключительного этапа Всероссийской 
конференции проектно-исследовательских ра-
бот школьников «Высший пилотаж» на секции 
«История».

— Какой вывод сделал в ходе исследования? 
Никто бы из моих родственников не понял меня 
и не простил, если бы я проявлял признаки духов-
но-нравственного нездоровья. Нужно гордиться 
своими корнями, тем, что делали предки, — при-
знается Максим Жданов.

Лицеист пока выбирает, на какую специальность 
будет поступать после выпуска. Больше всего его 
интересуют два направления: государственное му-
ниципальное управление и медиакоммуникации.

Ученик 11-го лингво-мате-
матического класса Максим 
Жданов после интервью 
сразу ушел на очередное на-
граждение — на днях он стал 
дипломантом Всероссийской 
олимпиады школьников  
«13 элемент. ALхимия будуще-
го», где писал комплексный 
тест по математике, физике, 
химии, информатике. Кроме 
естественных наук у старше-
классника широкий круг инте-
ресов, в них входили в разные 
периоды его жизни шахматы 
и спортивные бальные танцы, 
по обоим направлениям 
Максим имеет спортивный 
разряд, причем танцами он 
занимался на протяжении 
11 лет, даже выступал на чем-
пионате России. Также лице-
ист — двукратный финалист 
Всероссийского конкурса 
«Большая перемена» в катего-
рии 8–10-х классов

Так выглядит пилотный вариант 
книги, выпущенной недавно бла-
годаря стараниям Максима Жда-
нова. Более пяти лет он собирал, 
систематизировал и оформлял 
материал по истории своей семьи

Ученица 10-го класса Варвара Быкова со своим 
научным руководителем — учителем англий-
ского языка Екатериной Андреевной Комисса-
ровой. «Я преподаю английский язык уже 19 лет. 
По своему опыту знаю, что детям конкурсы 
дают возможность посмотреть более глубоко, 
с научной точки зрения на то, что находится 
вокруг, научиться анализировать информацию, 
синтезировать ее, делать выводы. Для учителей 
конференции и олимпиады тоже открывают 
большие возможности для профессионального 
роста. Если бы Варя не занялась этой темой, 
я бы никогда не углубилась в тему спортивного 
репортажа», — говорит Екатерина Андреевна

В начале апреля Варвара 
выступила на заключитель-
ном этапе Всероссийского 
конкурса исследователь-
ских и проектных работ 
школьников «Высший 
пилотаж», организованного 
Национальным исследова-
тельским университетом 
«Высшая школа экономики», 
и стала призером в секции 
«Лингвистика». Конкурс 
предназначен для тех, кто 
делает первые шаги в науч-
ной и проектной деятельно-
сти. Он включен в перечень 
олимпиад и других интел-
лектуальных и творческих 
конкурсов, выпускники 
которых могут не только 
получить дополнительные 
баллы к ЕГЭ при поступле-
нии, но и стать соискате-
лями гранта президента 
Российской Федерации

нить два своих самых больших интереса в один 
проект. За время написания работы Варвара пере-
смотрела множество трансляций и получила боль-
шое удовольствие от всего процесса в целом. У нее 
была возможность выступить на конференции 
в дистанционном формате, чтобы не отрываться 
от основной учебы, но она выбрала поездку в Мо-
скву, чтобы потренировать навыки публичного 
выступления и сохранить еще одно приятное вос-
поминание, связанное с проектом.

— Мне важно выступать очно. Иметь контакт с участниками 
конференции и жюри. В начале презентации есть интерактив-
ный момент — я задаю вопросы аудитории. Небольшое волне-
ние перед выступлением, конечно, есть, но то, что я не говорю 
в пустоту, а именно такое впечатление складывается в онлайн-
формате, придает мне энергии. Считаю, что в жизни приго-
дится умение выступать публично: уверенно, грамотно, четко 
излагать свои мысли. Конференции тренируют этот навык, 
— считает старшеклассница. — Из-за поездки, конечно, про-
пустила занятия в лицее. Но я спрашивала у одноклассников, 
что проходили и какие домашние задания были, уже сдала не-
которые работы учителям, так что все догоню. Если приложить 
определенные усилия и взять себя в руки, на учебу такие про-
пуски занятий серьезно не повлияют.

В следующем году Варвара планирует взять новую тему для 
лингвистического исследования, связанную со сравнением 
новостных репортажей или политических дебатов. Эта работа 
также принесет ей пользу в дальнейшем, ведь девушка со-
бирается поступать на факультет журналистики. А сейчас она 
готовится к итоговым контрольным работам и берет большой 
перерыв в научной деятельности — это необходимо для генера-
ции новых идей.
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       НАШИ УМНИКИ       И УМНИЦЫ
    Учащиеся Лицея ИГУ встречают              окончание учебного года победами  
              на конкурсах всероссийского              и международного масштаба

Знания дают возможность выбора
В региональном этапе Всерос-

сийской олимпиады школьников 
9–11-х классов, прошедшем в марте, 
приняли участие 158 учащихся. Се-
меро из них получили сразу по два 
диплома, в том числе лицеисты из 11 
«М» класса Демьян Бубнов и Михаил 
Грязнов. Михаил, кроме того, привез 
бронзу из Монголии — с V между-
народных математических соревно-
ваний. Юноша участвует в них уже 
в третий раз и отмечает, что уровень 
подготовки соперников такой вы-
сокий, что стать призером третьей 
степени — это большое достижение. 
Из предыдущих конкурсов с теплотой 
отзывается о прошлогодней всерос-
сийской олимпиаде для школьников, 
прошедшей в образовательном цен-
тре «Сириус» в Адлере.

— Мне нравится, что на выездных 
мероприятиях можно совместить 
конкурс и культурный досуг. Во вре-
мя экскурсий нам рассказывают 
много нового и интересного. Участие 
в олимпиадах дает дополнительные 
баллы при поступлении, и для меня 
это тоже важно. Я хочу поступить 
в национальный исследовательский 
ядерный университет «МИФИ» (Мо-
сковский инженерно-физический 
институт) на специальность «Про-
граммная инженерия». А потом зани-
маться исследованиями импульсных 
нейросетей, — раскрывает свои пла-
ны Михаил.

Как и многие другие одноклассни-
ки, с будущей профессией он опре-
делился достаточно рано, умение 
ставить перед собой цели и выбирать 
средства для их достижения — это то, 
чему учителя ненавязчиво обучают 
лицеистов. Как говорит Максим Вик-
торович Лавлинский, научный руко-
водитель юноши, важно дать ученику 
повзрослеть, набраться опыта, совер-
шить ошибки и исправить их, стать 
самостоятельным, чтобы уверенно 
развиваться в дальнейшем и реализо-
ваться в том, что ему по душе.

— До четвертого класса учился 
в средней образовательной шко-
ле, затем поступил в лицей. Здесь 
особенная атмосфера, ученики от-
ветственно относятся к обучению. 
Меня мотивирует то, что сейчас 
я получаю ту базу, с которой пойду 
дальше в свое будущее: чем более 
высокого уровня достигну в учебе 
сейчас, тем интереснее и насыщен-
нее будет складываться моя жизнь. 
Знания, полученные в разных об-
ластях, дадут мне больше выбора 
в дальнейшем, поэтому важно ка-
чественно изучать всю программу. 
А вот предметы, интересные лично 
мне, — математика, информатика, 
физика, астрономия, их изучаю уже 
углубленно, — рассуждает Михаил.

На самостоятельную учебу у него 
уходит шесть-семь часов в день: сюда 
входят выполнение домашней работы 
и дополнительные занятия. В этом 
году у Михаила двойной выпускной 

— еще он оканчивает хоровое отделе-
ние в детской школе искусств № 5.

Его друг и одноклассник Аркадий 
Высочин успевает развивать свои 
творческие способности в нескольких 
направлениях одновременно: высту-
пает в конкурсах чтецов, на театраль-
ных подмостках, сочиняет музыку, 
занимается карате и составляет за-
дачи. Плюс побеждает в олимпиадах 
и конференциях — в международных 
математических соревнованиях, по-
священных Дню независимости Мон-
голии, он принял участие в составе 
команды из 10 лицеистов, показал 
достойный результат и стал при-
зером в муниципальном этапе Все-
российской олимпиады школьников 
по математике.

— В Монголии нам переводили за-
дания сначала на английский язык, 
а с него уже на русский. В целом 
олимпиада понравилась, я второй раз 
ездил на нее в Монголию. Задания 
нестандартные, специфические: нуж-
но было показать, как ты владеешь 
техникой решения задач, и проде-
монстрировать творческое нестан-
дартное мышление, — вспоминает 
Аркадий.

Педагоги рассказывают, как они 
с Михаилом на недавнем празд-
ничном концерте в лицее впервые 
и от того неожиданно объединились 
и выступили дуэтом: Аркадий акком-
панировал на пианино, а его друг ис-
полнял песню. Но чем ближе к маю, 
тем больше ребята сосредотачивают-
ся на учебе.

— Идет подготовка к ЕГЭ, занима-
емся больше по профилю, но в лицее 

есть и дополнительные спецкурсы. 
Иногда задают домашнюю работу, 
требующую углубленного само-
стоятельного изучения, и не только 
по профильным предметам. Но мы 
справляемся. Больше четырех часов 
в день на домашнее задание не трачу. 
Остается время и для творчества — 
я не только сочиняю стихи, музыку, 
пою, играю, есть и другие направле-
ния: люблю составлять задачи по гео-
метрии, информатике, потом их будет 
кто-то решать, может, пенять на то, 
что их сочинили, но это уже другая 
история, — улыбается Аркадий.

У него есть нетривиальная мечта, 
или, лучше сказать, цель — стать про-
фессором и читать лекции учащимся 
в разных городах и странах. Опыт 
преподавания у Аркадия уже есть: он 
вел несколько факультативных заня-
тий в лицее, проводил мастер-класс 
по решению задач в рамках одной 
из конференций.

— В математических классах дети 
четко понимают свои цели и задачи, 
стремятся к ним. В поведении они 
индивидуалисты, как коллектив 
их вести сложно, потому что ребят 
мало интересует то, что находится 
за сферой их личных интересов. 
Но мы находим общие точки сопри-
косновения, взаимодействия, кон-
фликтов нет, и в целом у нас атмо-
сфера правильного соперничества, 
когда, например, высокий уровень 
знаний по физике одного ученика 
вызывает уважение у другого, кто 
разбирается лучше него в математи-
ке, — рассказывает Артем Олегович 
Малакичев, учитель математики 
и классный руководитель 11 «М» 
класса. — Чтобы успевать за свои-
ми одаренными учениками, быть 
с ними на одной волне и в чем-то 
опережать их, мне требуется посто-
янное развитие. Поэтому все время 
нахожусь в движении, участвую 
в конкурсах, прохожу дополнитель-
ное обучение для профессионально-
го роста. И конечно, мы не можем 
отправлять на конкурсы учеников, 
ожидая от них побед, если сами 
не показываем того же. Из недав-
него — в декабре я участвовал в му-
ниципальном этапе всероссийского 
конкурса «Учитель года».

Горжусь нашими лицеистами и пре-
подавателями! Лицей ИГУ является 
одним из ведущих общеобразователь-

ных учреждений не только Иркутской 
области, но и России. Успехи наших 
детей вызывают большое уважение. 
Каждый из них в будущем состоится 
как профессионал — убежден в этом! 
Отдельные слова признательности — 
учителям. Благодарю их за поддержку юных да-
рований, за время, внимание и работу, важнее 
которой нет и не будет. Желаю ребятам новых 
побед и достижений! Иркутск гордится вами!

Мэр Иркутска  Руслан Болотов
»

««

СТАБИЛЬНО ЛУЧШИЕ!
Начиная с 2013 года Лицей ИГУ ежегодно входит в рей-

тинг лучших школ по версии Московского центра непре-
рывного математического образования. Также он вошел 
в топ200 школ России, показавших лучшие результаты 
в области математики и естественных наук в 2021/2022 
учебном году. Рейтинг составляли на основании итогов 
международных, всероссийских олимпиад, интеллекту-
альных соревнований и конкурсов, олимпиад из перечня 
Минобрнауки России, на которых иркутские лицеисты по-
казали высокий уровень знаний.

Максим Викторович Лавлинский, учитель информатики и научный руко-
водитель учащихся 11 «М» класса Лицея ИГУ Михаила Грязнова (на фото 
слева) и Аркадия Высочина (на фото справа), рассказывает о принципах 
педагогики, которых придерживается в своей практике: «Во-первых, 
если заставлять ребенка учиться, писать курсовые, решать задачи, он 
все сделает, но только в том объеме, в котором его обязали, а мы хотим, 
чтобы он вышел за определенные рамки, сделал для себя новое откры-
тие, а может, и открытие для всех. Во-вторых, никогда нельзя смеяться 
над идеями детей. Даже если они кажутся на первый взгляд глупыми. 
Многое кажется поначалу невозможным, а после становится вполне реа-
листичным. Дети еще не видят перед собой границ, они открыты, и если 
ребенок самостоятельно придет к выводу, что его идея не работает, он 
будет испытывать наслаждение в процессе работы, причем еще и пото-
му, что педагог дал ему возможность попробовать свои силы»

Елизавета Клинова, Александра Голубцова
Фото пресс-службы администрации города Иркутска и из открытых источников
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плотить ее в жизнь, по воспоминаниям Алексан-
дра Савина, было сложно.

– Он ни на минуту ни успокаивался, его вера, 
его энергия были неиссякаемы. Открытие «Веч-
ного огня» было запланировано к празднованию 
30-летия Победы. Работа шла круглосуточно, 
и несмотря на очень ограниченные сроки и массу 
трудностей, мемориал сделали к 9 Мая, — расска-
зал Александр Николаевич.

Многие, кому довелось работать с Николаем Са-
лацким, отмечали его способность слышать людей 
и относиться к их просьбам и проблемам с боль-
шим вниманием. В Кировском районе в 1970-е 
годы не было ни одного крупного магазина. Го-
рожане часто сетовали на то, что в центральной 
густонаселенной части Иркутска в маленьких ма-
газинах всегда приходится подолгу стоять в оче-
редях. И в 1976 году в городе открылся огромный 
по тем временам объект — торговый центр.

Легендарным градоначальником назвал в сво-
ем выступлении, посвященном 105-летию со дня 
рождения Николая Салацкого, и председатель 
думы Иркутска Евгений Стекачев. Он отметил 
вклад Николая Францевича в развитие социаль-
ной сферы города.

— За те 18 лет, когда Николай Францевич воз-
главлял город, в Иркутске было построено 36 
школ и более 100 детских садов, начато обустрой-
ство острова Юность, центральной части Иркут-
ска, велось масштабное строительство микро-
районов и многое, многое другое. Все это стало 
возможным благодаря мощнейшей энергии и тру-
доспособности этого уникального человека. Он 
работал, полностью отдавая себя родному городу. 
Это настоящий пример патриотизма, — сказал Ев-
гений Стекачев.

Благоустройство сквера и установку бюста 
Николая Салацкого выполнили пять лет назад, 
к 100-летнему юбилею прославленного градо-
начальника. Решение о создании памятника было 
принято Советом почетных граждан Иркутска. 
Авторами проекта стали скульптор Евгений Став-
ский и архитектор Евгений Третьяков. Кроме того, 
именем Николая Салацкого в Иркутске названа 
улица в Свердловском округе, на доме, где он жил, 
размещена мемориальная доска.

Нина Александрова, Марина Тихонова
Фото Валентина Карпова и из открытых источников

ЧЕЛОВЕК, 
ПОСТРОИВШИЙ ГОРОД

С уважением и гордостью: 
в Иркутске отметили 

105-летие со дня рождения 
Николая Салацкого — 

одного из самых известных 
градоначальников

Окончание. Начало на стр. 4

Внучки Николая Салацкого Елена и Юлия 
на памятном митинге в честь 105-летия со дня 
рождения своего деда. «Мне сегодня задали во-
прос: «А вы что, живете в Иркутске?» Да, прак-
тически все мы — родные и близкие Николая 
Францевича живем в Иркутске, мы любим этот 
город, чувствуем свою причастность ко всему, 
что в нем происходит, и ощущаем себя частью 
его истории», — сказала Елена Салацкая

ИРКУТСК ГОТОВИТСЯ ФОНТАНИРОВАТЬ
В городе полным ходом идет проверка 

работоспособности фонтанов после зимы

Нужно сказать, длиться настройка одного фонтана может 
от нескольких часов до нескольких дней. Специалисты «Водо-
канала» добиваются идеального звучания струй.

— Это непростая работа: долго находиться в воде невоз-
можно, ноги начинает сводить. Вода холодная, ветер холодный. 
Работаем, настраиваем, потом выходим — греемся. Затем все 
по новой. Настраиваем, запускаем воду, внимательно смотрим 
— ищем огрехи и снова забираемся в воду. Правим столько вре-
мени, сколько понадобится, — поясняет Владимир Петрович.

За работой взрослых внимательно и с радостью наблюдают 
дети.

— Смотрите, дядя купается! Вот круто! — выкрикивает маль-
чик дошкольного возраста.

Вместе с воспитателем группа ребятишек пришла в сквер воз-
ле фонтана на прогулку. И они тут же пытаются потрогать воду.

— Фонтаны притягивают людей, и мы терпимо относим-
ся к тому, что иногда летом дети забираются в нижние чаши 
и плещутся там. Главное, чтобы были осторожны! И помнили, 
что вода в фонтанах не предназначена для купаний и уж тем бо-
лее ее нельзя пить, — уточняют специалисты.

Что касается мусора, то часто он попадает в воду «с помо-
щью» ветра, но основную часть, конечно, вольно или невольно 
в чаши приносят люди.

— Особая проблема — тополиный пух, — делятся сотрудники 
«Водоканала». — Когда начинается сезон цветения, мы стара-
емся ежедневно собирать его, иначе есть опасность загрязнения 
форсунок: фонтаны работают по замкнутому циклу, и все, что 
оказалось в воде, в итоге может попасть внутрь систем.

— На протяжении всего сезона мы следим за объектами, — 
рассказывает Владимир Петрович. — Фонтаны чистятся по гра-
фику: в среднем каждый проходит очистку один раз в месяц. 
Также регулярно удаляются поверхностные загрязнения — раз 
в неделю, а иногда и чаще, сотрудники «Водоканала» выезжают 
на осмотры и плановые работы. Берут с собой сачки и другое 
оборудование. Дежурные бригады могут выехать и по заявке 
от жителей или администрации города.

Кстати, в особенных случаях воду из резервуаров могут и во-
все слить до последней капли — так поступают, если вдруг дно 
заиливается. Тогда чаши моют, чистят и вновь заполняют. 
А пока, в ожидании запуска, городские фонтаны уже сверкают 
чистотой и прозрачной водой.

Окончание. Начало на стр. 2

ИРКУТСКИЕ 
ФОНТАНЫ

1. На площади Кон-
ституции у Дворца 
бракосочетания

2. У Дворца спорта «Труд»
3. В сквере Космонав-

тов на Цесовской 
Набережной

4. В сквере имени Кирова
5. Возле областного ге-

риатрического центра 
на улице Ленина

6. У Музея истории города 
Иркутска

7. У цирка
8. На бульваре Постышева
9. На площади 50 лет Ок-

тября (у кинотеатра 
«Баргузин»)

10. На центральной пло-
щади Академгородка

11. В сквере «Шайба» 
на пересечении улиц 
Чкалова и Степана 
Разина

А это подготовительные работы к запуску самого старого 
фонтана Иркутска — в сквере имени Кирова. Снимок сделан 
22 апреля, когда бригада «Водоканала» вела зачистку чаши 
и затирала швы в мраморе. Этот фонтан изготовили в Ленин-
граде в 1959 году и по частям перевезли в Иркутск. Установ-
ка была приурочена к празднованию 300-летия Иркутска 
в 1961 году. По другой версии, открытие фонтана готовили 
к приезду в Иркутск президента США Эйзенхауэра, которое 
планировалось на 1960 год, но в итоге не состоялось

Сотрудники «Водоканала» напоминают, что забираться в чаши фонтанов опасно для жизни (!) — во мно-
гих из них проложены электрические кабели. Часть их питает двигатели, подающие воду под напором 
в системы, другие обеспечивают работу освещения. Конечно, все сделано так, чтобы не подвергать опас-
ности жизни горожан, однако и испытывать судьбу не рекомендуется

Ирина Покоева, Ирина Белец. Фото Ирины Белец

Центр управления фонтаном на пло-
щади Конституции находится чуть 
в стороне от нижней чаши комплекса. 
Здесь, в подземном помещении, уста-
новлено специальное оборудование, 
похожее на шкаф с кнопками, датчи-
ками и тумблерами. «Шкаф» отвеча-
ет за то, по какому сценарию будет 
работать объект. «Фонтан полностью 
автоматизирован — работает по за-
данной программе, — рассказал Алек-
сандр Азаров, инженер электролабо-
ратории МУП «Водоканал». — В числе 
заданных параметров есть высота 
струй, огни подсветки, напор подачи 
воды, время запуска и отключения 
фонтана». К слову, центр управле-
ния не только закрывается на замок, 
но и ставится на сигнализацию. А еще 
за фонтаном наблюдает охрана
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ПЯТЬ МИЛЛИОНОВ ЗА СУТКИ
Сразу восемь жителей Иркутской области обманули 

по схеме «На вас пытаются оформить кредит»

Лжеофицер предложил пресечь 
противоправные действия злоумыш-
ленников и попросил перевести день-
ги на «безопасный счет». Выполнив 
все указания собеседника, мужчина 
перечислил по указанным реквизи-
там свыше 400 тысяч рублей.

Аналогичным методом обманули 
еще семь жителей региона, суммарно 
они перевели на счета звонивших 
почти четыре миллиона рублей.

Также от действий аферистов по-
страдала пенсионерка из Братска. 
На ее телефон поступил звонок 
от якобы инвестиционного менед-
жера, который предложил вложить 
деньги в акции банковской организа-
ции, обещая при этом высокий доход. 
Злоумышленник проинструктировал 
пенсионерку и назвал номер «бро-
керского счета» для пополнения. Вос-
пользовавшись мобильным приложе-
нием, женщина перечислила свыше 
миллиона рублей.
Полицейские призывают 

граждан к бдительности в об-
щении с незнакомцами. Не со-
вершайте финансовых сделок 
по телефону, особенно если 
звонивший представляется со-
трудником правоохранитель-
ного ведомства или банкиром. 
Так делают только мошенники!

Ирина Звягина, по информации 
телеграм-канала «Вас обманывают»

Иллюстрация МВД РФ

С заявлением о мошенниче-
стве к полицейским обра-
тился иркутянин. Со слов 

потерпевшего, с ним связался 
неизвестный и представился со-
трудником одного из силовых 
ведомств. Для убедительности 
звонивший назвал свое звание 
и должность. И предупредил муж-
чину о неизвестных, пытающихся 
оформить от его имени кредит.

Сотрудники поли-
ции настоятельно 
рекомендуют быть 
бдительными и не 
сообщать личные 
данные, номера 
счетов и карт по-
сторонним. Сразу 
прекращайте теле-
фонный разговор 
с «сотрудниками 
банков», «следова-
телями» и другими 
якобы сотрудника-
ми правоохрани-
тельных органов

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 

только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого месяца.

Где подписаться?
Можно выписать еженедельник «Иркутск» 

онлайн: podpiska.pochta.ru
Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении. Подписной 
индекс ПН716.
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6 МАЯ — ФИНАЛ ЧЕМПИОНАТА 
«ИРКУТСК МНОГОКЛЕТОЧНЫЙ»

Победители отборочного тура со всех городских площадок 
соберутся, чтобы выяснить, кто лучше всех решает 

кроссворды

Чемпион Лисихи
На этой неделе в пресс-зале «Иркутска» прошло 

торжественное награждение иркутянина Влади-
мира Воробьева — победителя отборочного тура 
в микрорайоне Лисиха. Помощник депутата думы 
Иркутска от избирательного округа № 13 Геннадий 
Ильичев приехал к нам в редакцию, чтобы вручить 
Владимиру Кирилловичу подарочный сертификат 
в спортивный магазин. По словам Геннадия Викто-
ровича, 2 апреля он побывал в школе № 16 (именно 
там проходил отборочный тур для жителей Лисихи) 
и был свидетелем того, что каждый из 21 участника 
очень хотел победить. С Геннадием Ильичевым со-
гласен и победитель Лисихи — Владимир Воробьев 
(правильно решил 55 заданий из 80!).

— Состязание прошло строго по правилам, дли-
лось час. Естественно, пользоваться интернетом или 
справочной литературой запрещалось, — рассказы-
вает Владимир Кириллович. — Кроссворды я люблю 
разгадывать с молодости, это интересно. А сейчас 
еще и для здоровья полезно. Думаю, что мог бы от-
гадать и больше, чем 60, поэтому с нетерпением жду 
финала.

А мы добавим, что Владимир Кириллович сейчас 
на пенсии (он математик про профессии), но ведет 
активную общественную работу в Совете ветеранов 
Октябрьского округа, занимается спортом и считает 
проведение чемпионата «Иркутск многоклеточный» 
отличной идеей нашего еженедельника.

Чемпионы Солнечного
За звание чемпиона по решению кроссвордов 

в этом микрорайоне Иркутска боролись сразу на че-
тырех площадках: в образовательном центре № 47, 
гимназии № 25, школе № 22 и детской библиотеке 
№ 26 (больше 350 человек!).

Например, в гимназии № 25 в интеллектуальном 
состязании приняли участие 128 учеников из разных 
классов. Первое место заняла ученица 10 «Л» класса 
Александра Кириллова, второе место — ученик 10 
«Л» класса Егор Травников. В школе № 22 жела-
ющих было настолько много, что даже не хватило 
кроссвордов! Неожиданно для организаторов вме-
сте со многими учениками на состязание пришли 
и родители. В этой школе три победителя: Виктория 
Леонидовна Макарова, Анастасия Александровна 
Архипова и Павел Викторович Беляевский. Все они 
смогут 6 мая представлять 22-ю школу в финале 
городского чемпионата. Еще дальше шагнули в об-
разовательном центре № 47, где победителей (с оди-
наковым количеством правильно решенных зада-
ний) — шесть человек. Из-за плотности результатов 

решили, что звание чемпиона микрорайона Солнеч-
ного получит тот из его жителей, кто больше всех 
угадает слов в финале чемпионата 6 мая. Редакция 
«Иркутска» благодарит за организацию отбороч-
ного тура чемпионата «Иркутск многоклеточный» 
администрации учебных заведений и депутата думы 
города Иркутска от округа № 14 Алексея Алексан-
дровича Вепрева.

Чемпионы Ново-Ленино
Отборочный этап чемпионата Иркутска по раз-

гадыванию кроссвордов — 2024 в этом микрорайоне 
состоялся в школе № 38 при поддержке депутата 
шестого созыва городской думы Евгения Савченко. 
42 человека в течение часа отгадывали специаль-
но подготовленный кроссворд на тему «Иркутск: 
история и настоящее». Все участники получили 
поощрительные призы от Евгения Владимировича 
в виде настольной игры «Башня удачи». Победите-
лями отборочного тура чемпионата стали педагог 
МБОУ «СОШ № 38» Ольга Владимировна Вдовина 
и жительница избирательного округа № 4 Галина 
Егоровна Заславская. Они получили кубки и слад-
кие подарки от депутата. Также среди участников 
чемпионата разыграли билеты в культурные учреж-
дения города. Участники отборочного тура приятно 

отзываются о проведенном мероприятии и ждут сле-
дующих соревнований.

Генеральный партнер чемпионата 
«Иркутск многоклеточный»

Кроме статуса чемпиона Иркутска, диплома, 
всегородской славы победитель получит и награду 
от генерального партнера нашего интеллектуально-
го состязания — неделю отдыха в санатории «Элек-
тра». Об этом мы поговорили с Анастасией Варбан-
ской, заместителем управляющего «Электрой».
—  Анастасия Игоревна, как было приня-

то решение стать партнером чемпионата 
«Иркутск многоклеточный» и почему?

— Решение стать партнером чемпионата было 
принято мгновенно! Для нас это что-то новое и ин-
тересное, а мы очень любим открывать новые гори-
зонты. Тем более такие интересные, как кроссворды 
об Иркутске.
—  Почему важно и нужно поощрять ду-

мающих людей? Мотивировать их на полу-
чение новых знаний?

— Чтобы наше общество могло развиваться 
и дальше. «Я мыслю, следовательно, я существую», 
— говорил Рене Декарт, и это как никогда актуаль-
но сейчас, когда технологии позволяют человеку 
в принципе «не включать мозг».
—  Вопрос к вам как к представителю сфе-

ры отдыха: разгадывание кроссвордов – это 
релакс или труд?

— Разгадывание кроссвордов — это релакс. Люди 
получают истинное удовольствие, когда в глубине 
своего сознания находят ответ на заданный вопрос.
—  В «Электре» тоже прошел отборочный 

тур, как и на остальных площадках. Расска-
жите о нем.

— В санатории «Электра» гости отнеслись с боль-
шим интересом к мероприятию. Сам отборочный 
тур проходил «на легкой ноте», гости наслаждались 
процессом и в то же время боролись за победу. Мы 
обязательно будем и в дальнейшем принимать уча-
стие в подобного рода мероприятиях.
А мы напомним правила проведения 

чемпионата. Победители и лидеры от-
борочных туров в каждой городской лока-
ции (те, кто решил больше всего заданий 
кроссворда) получили приглашение в финал 
чемпионата 6 мая (он состоится в библи-
отеке имени Молчанова-Сибирского). Там 
все «умники и умницы» будут решать еще 
один кроссворд — тоже эксклюзивный, как 
и на отборочном туре, тоже иркутский, 
но посложнее — ведь звание чемпиона по ре-
шению кроссвордов в Иркутске ко многому 
обязывает и с неба в руки не падает. Тот, 
кто справится с большим количеством за-
даний (из предложенных 85), станет город-
ским чемпионом — 2024.

 Наталья Сафронова
Фото автора и из архива героев публикации

Это будет уже третье по счету интеллек-
туальное состязание кроссвордистов 
в Иркутске. Оно уверенно собирает 

участников, сторонников и даже фанатов. 
Идея проведения чемпионата по решению 
кроссвордов родилась два года назад в редак-
ции нашего еженедельника. В первом состяза-
нии, весной 2022 года, участвовали более 500 
иркутян, во втором, весной 2023 года, — уже 
более двух тысяч! В третьем, чуть меньше ме-
сяца назад, — около трех тысяч. В городском 
сообществе — и это, несомненно, наша иркут-
ская уникальность — есть большой запрос 
на интеллектуальные игры. Итак, 6 мая состо-
ится финал чемпионата по решению кроссвор-
дов «Иркутск многоклеточный — 2024», а мы 
в ожидании этого события расскажем чита-
телям о некоторых победителях отборочных 
туров и генеральном партнере чемпионата.

Иркутянин Владимир Воробьев (на фото слева) 
только что получил в подарок сертификат 
за победу в отборочном туре чемпионата 
по решению кроссвордов в микрорайоне Ли-
сиха. Владимир Кириллович решил 55 заданий 
из 80! «Это впечатляющий результат, — говорит 
помощник депутата городской думы от изби-
рательного округа № 13 Геннадий Ильичев. — 
Поэтому мы приняли решение особо отметить 
жителя нашего округа»

На фото — педагог школы № 38 Ольга Владимировна Вдовина 
и жительница избирательного № 4 округа Галина Егоровна За-
славская, победители отборочного тура в Ново-Ленино. Именно 
они примут участия в финале чемпионата Иркутска по разгады-
ванию кроссвордов — 2024, который пройдет 6 мая в областной 
научной библиотеке имени Молчанова-Сибирского

Анастасия Варбан-
ская, заместитель 
управляющего 
санаторием «Элек-
тра» — генераль-
ного партнера 
третьего город-
ского чемпионата 
по решению кросс-
вордов, расска-
зала «Иркутску», 
что в компании 
не сомневались 
ни минуты в своем 
решении поддер-
жать чемпионат. 
Интеллектуальные 
состязания — от-
личная возмож-
ность для обще-
ства развиваться 
и дальше, считают 
в «Электре»

На фото — чем-
пионка по реше-
нию кроссвор-
дов в гимназии 
№ 25 Александра 
Кириллова. Алек-
сандра учится 
в 10 «Л» классе 
и рассказала 

«Иркутску», что 
с удовольстви-
ем приняла 
участие в ин-
теллектуаль-
ном состя-
зании. А мы 
будем рады 
видеть Алек-

сандру в фина-
ле чемпионата: 

молодым везде 
у нас дорога!



1526 апреля 2024 года | № 15 (1151) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ЭТО ИНТЕРЕСНО

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города  

(26 апреля — 3 мая)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», «От 
острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Иркутское время». Выставка часов из фондов музея (6+);
«Иркутский комсомол: к 50-летию БАМа» (12+).
Адрес: ул. ФранкКаменецкого, 16а. Тел.: 710–161, 710–422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
«Будильники времен СССР». Выставка из фондов ангарского музея» 
(6+)
«Косметика и аксессуары времен СССР». Выставка из фондов МБУК 
«МИГИ имени А. М. Сибирякова» (6+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз мастеров народного искусства 
«Оникс» Н. Ульдановой, А. Саралидзе, Н. Мартыненко (6+)
«История одного солдата». Выставка из фондов МБУК МИГИ имени  
А. М. Сибирякова в рамках проекта о земляках, сражавшихся 
на фронтах Великой Отечественной войны (6+)
Мемориальная выставка работ В. Г. Грачева, приуроченная к празд-
нованию Дня города Иркутска (6+)
«Объекты культурного наследия: живые и утраченные». Выставка 
работ лауреатов конкурса (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200–365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по изготовлению народной куклы, резьбе 
по дереву, ткачеству, лепке из глины, пластилиновой живописи, 
валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Удивительный мир». Персональная выставка Елены Геннадьевны 
Серой, мастера-методиста по керамике ДРиФ (ДПИ) (6+)
«Будни и праздники Сибирской губернии». Персональная выставка  
Т. Г. Ларевой (6+)
«Российская свадьба в куклах». Персональная выставка мастера на-
родной куклы, члена Союза мастеров народного искусства «Оникс» 
Нели Раковой (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века из фондов 
музея (6+)
«Космический компас укажет нам путь». Выставка работ воспитан-
ников ДОУ Иркутска (0+)

 � 2 мая
Открытие выставки ИЗО и ДПИ «Пасхальная радость». В рамках 
XXI областного фестиваля детского творчества (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204–494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX — XX веков» и мастер-
класс по неполной разборке-сборке оружия (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы ВОВ 
(6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — начала 
ХХ века) (6+);

«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя 
России Эдуарда Дьяконова) (6+).
Мастер-класс «Оружие победы» (история и сборка/разборка стрел-
кового оружия Великой Отечественной войны) (12+) (по заявкам)
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия (12+) 
(по заявкам)
Выездные интерактивные выставки по истории стрелкового оружия 
(6+) (по заявкам)
Адреc: ул. Чайковского, 5. Тел. 380899.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй полови-
ны ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского домо-
строения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала 
XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в конце XIX — 
начале XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+).
«Фантазии о чае — 2024». Ежегодная выставка детского рисунка (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204–884.

Иркутский областной художественный музей
Главное здание

Выставка «Семья. О том, что действительно важно». Живопись, 
графика, скульптура, ДПИ из собрания музея (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 340146.

Галерея сибирского искусства
«Моя провинция». Персональная выставка Валерия Леватаева (0+)
«Застывшие звуки». Выставка из собрания музея (0+)
«Палитра Победы». Выставка из собрания музея (0+)
«Монолог». Персональная выставка Марины Синишиной-Шпирко 
(0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 334389.

Усадьба В. П. Сукачева
«Кукольное ретро». Выставка из частной коллекции (0+)
«Семейное чаепитие». Выставка из собрания музея (0+)
«Учить. Любить. Творить». Выставка педагогов детской художе-
ственной школы № 1 города Иркутска (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 531224.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

 � 28 апреля 
Вербная ярмарка (6+). Начало в 11.00
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской ссылке» 
(6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Повести Белкина» из фондов Государственного музея  
А.С  Пушкина (г. Москва). (12+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
Персональная выставка Ирины Чипенко (Чебоксары) (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 554595.

Галерея Виктора Бронштейна
«Я помню». Персональная выставка известной бурятской художни-
цы Аллы Цыбиковой (12+)
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экспозиция 
(6+)
Персональная выставка Галины Новиковой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной драмы

 � 28 апреля
«Аленький цветочек» (0+). Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 469968, 565198.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 26 апреля

«Чернобыль: как это было». Экологический набат для всех групп 
пользователей в библиотеке № 16 имени Д. Г. Сергеева (12+). Начало 
в 12.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 387655.
«Загадочный Китай, или Путешествие по Стране огненного драко-
на». Познавательно-развлекательное путешествие для учащихся 
средних и старших классов в детской библиотеке № 30 (12+). Начало 
в 13.00.
Адрес: бул. Рябикова, 21а. Тел. 301646.

 � 29 апреля
«Писатель, труженик, солдат». Литературная гостиная к 100-летию  
В. П. Астафьева для всех групп читателей в библиотеке № 37 — 
«Планета книг» (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкрн Топкинский, 33. Тел. 338025.

Гуманитарный центр — библиотека имени 
семьи Полевых

 � 27 апреля
«Танцевальный калейдоскоп». Праздничная программа к Междуна-
родному дню танца (12+). Начало в 16.00.
Адрес: мкрн Университетский, 70. Тел. 369566.

Областная библиотека имени И. И. Молчанова-
Сибирского

 � 27 апреля
Семинар Иркутского клуба органического земледелия «Огурцы, 
кабачки, тыква, арбузы и дыни в органическом земледелии» (12+). 
Начало в 11.00.
Презентация выставки работ художников Иркутской области «Мар-
кер времени» (12+). Начало в 12.00.
Лекция Байкальского регионального союза женщин «Ангара» «Что 
такое постмастэктомический синдром? Как он проявляется?» (16+). 
Начало в 12.00.
Экопрогулка с книгой «Лес в книгах, книги в лесу» (6+). Начало 
в 16.00.

 � 27 апреля
Арт-платформа «Арифмия-37». ИГМОО «Глагол» и клуб «Литера-
турное пространство» (12+). Начало в 16.00.

 � 28 апреля
Проект для родителей «Я тебя слышу». Лекция «Сдаем экзамены 
без стресса». Лектор — Ксения Ильина (16+). Начало в 11.00.
Заседание клуба «Байкал-Спелео» «Топография и ориентирование» 
(12+). Начало в 12.00.
Показ и обсуждение фрагментов ретроспективных документальных 
фильмов о Валентине Распутине. Фильм «Прошедшего времени 
не существует» (12+). Начало в 13.00.

 � 30 апреля
Встреча киноклуба «70 мм». Просмотр и обсуждение фильма (16+). 
Начало в 19.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48–66–80.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Натяжные потолки любой 
сложности, фактуры и 

цвета. Скидки. Рассрочка.  
Т. 8 (914) 958-41-93.

Картошку, продаю. 
Недорого. Доставка 

бесплатно.  
Т. 8-908-779-77-11.

«Любимовка» приглашает 
поющих мужчин и женщин 
(всех) в хоровой коллектив 

«Славяне».  
Т. 89027616665.

Прием платных 
объявлений  

по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Злак. Просо. Абитиби. Мул. 

Затон. Скальд. Рекорд. Ацетон. Сфинкс. Вол. Аве. 
Окоп. Лог. Соло. Данидин. Аспик. Лыжи. Эссе. Ага. 
Наклёп. Апперкот. Ялла. Остров. Хобарт. Проём. Пан. 
Инстинкт. Канюк. Аллонж. Асти. Креп. Текст. Рулада. 
Сити. Угол. Горох. Собака.

По вертикали: Лазер. Дыня. Опал. Абак. Жалоба. 
Икитос. Цикл. Анко. Торф. Лавр. Ант. Бинди. Ода. 
Танжело. Нега. Эпос. Список. Нос. Пикассо. Сари. 
Сатурн. Стих. Кома. Днепр. Осот. Сулавеси. Помёт. 
Ирис. Кольцо. Напев. Миг. Делос. Клуб. Колпак. 
Курага. Помол. Иго. Едок. Подкат. Опала.


